
 

О С Н О В А Н А  А Р Т Ё М О М  Б О Р О В И К О М  В  1 9 9 8  Г О Д У

Стр. 6–7

№ 13 (488) 06–12.04.2015

G
E

R
M

A
N

Y
 —

 3
 E

u
ro

SP
A

IN
 —

 4
,1

 E
u

ro
P

O
R

T
U

G
A

L 
—

 2
,5

 E
u

ro

80
%

 1
5 

BW
R

 P
D

 1
5.

0 
H

T 

4 
>

60
52

56
00

00
17

15
01

3

Стр. 14Нарушения прав 
адвокатов 
в России превратили 
следствие в фарс 

Ничего
СВЯТОГОБез права 

на защиту
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Всемирное 
культурное

наследие –  просто 
объект бизнеса

Что конфликт в Йемене означает 
в масштабах мировой политики 

Цена «принципиальности» помощника прокурора
может достигнуть 100 миллионов рублей в год 

Кувандиков безжалостный?

Шойгу
не отстоял 

бюджет 
Минобороны

Кризис оголит тыл
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18–19

Вашингтон 
отправляет 
Яценюка
в отставку
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аНеКдОТ Недели 

Программа импортозамещения работает чётко. Российский 
бюджет отказался от нефтедолларов и полностью перешёл 
на отечественные штрафорубли.

КОмпеТеНТНО
Константин Симонов, 
глава Фонда национальной 
энергетической безопасности:
– В середине марта российский 
президент Владимир Путин 
фактически отказался встречаться 
с главой ExxonMobil Рексом 
Тиллерсоном. Это плохой знак. 
Прямая договорённость  
с российским президентом была 
единственной возможностью 
уладить дело без суда, Тиллерсон 
приезжал зондировать почву. 
Однако Россия явно уже не видит 
в Exxon перспективного партнёра 
и инвестора, следовательно, 
отдавать деньги смысла нет.

Сергей ПиКин, директор 
Фонда энергетического развития:
– Предсказать итоги процесса 
невозможно. У обеих сторон 
есть основания. Компания 
подписывалась под одну 
ставку, но затем её изменили. 
Но при этом стоит помнить, 
что Соглашение о разделе 
продукции – и так льготный 
режим для иностранного 
бизнеса, который выходит 
за рамки российского 
законодательства. В любом 
случае иск к российскому 
государству на такую 
сумму можно назвать 
беспрецедентным.

Сергей КозловСКий, 
руководитель аналитического отдела 
Grand Capital:
– Технически иск может быть 
удовлетворён при рассмотрении, 
но вряд ли в полной мере: 
пока максимум, на что может 
претендовать Exxon, – снижение 
ставки после принятия решения 
арбитражем. Скорее всего вопрос 
решится в досудебном порядке, 
если компромиссный вариант, 
который готовится российской 
стороной, всех устроит.

Топ-менеджеры подконтрольных 
государству компаний добились 
разрешения не раскрывать свои 
доходы. Соответствующее 
постановление подписал 
премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев. От обязательства 
обнародовать зарплаты 
освобождены руководители 23 
ОАО и члены их семей. В числе 
других под такую «амнистию» 
попадают руководитель 
«Роснефти» Игорь Сечин и глава 
«Газпрома» Алексей Миллер. 
Отчитываться о доходах им всё 
же придётся, но только перед 
правительством – общественность 
о размере их состояния не узнает. 
Публиковать же данные в СМИ теперь 
обязаны лишь топ-менеджеры компаний, 
на 100% принадлежащих государству. 
Любопытно, что это решение объяснили 
«мерами по борьбе с санкциями», а также желанием 
«не вызывать раздражения у людей».

Источник:  «Эхо Москвы»

объём добычи нефти в Рф в маРте достиг максимума со вРемён сссР – 10,71 миллиона баРРелей в сутки

Цифры 

С
удебные приставы при 
поддержке полицейских 
конфисковали мощи пре-
подобных Евфимия и Ев-

фросинии Суздальских. Тем 
самым они исполнили реше-
ние суда об изъятии «объ-
ектов, представляющих 
культурную ценность рели-
гиозного характера». 
Поводом для этого стал 
спор о том, кому принад-
лежат многострадальные 

мощи, продолжающийся уже 
не первый год. С 1988 года 

они находились в Царекон-

стантиновском соборе Суздаля, на 
базе которого впоследствии возникла 
Российская православная автоном-
ная церковь (РПАЦ). Позже «автоном-
щиков», не признанных РПЦ, оттуда 
выгнали, и они, взяв с собой мощи и 
другие святыни, обосновались в хра-
ме Иверской иконы Божией Матери. 
Туда-то и нагрянули приставы в со-
провождении сотрудников полиции. 
Прихожане и священники РПАЦ попы-
тались помешать незваным гостям, но 
после небольшого столкновения тем 
удалось изъять реликвию, которая по 
решению суда должна быть передана 
Росимуществу. 

КОНфиСКаЦиЯ

ExxonMobil 
прОТиВ рОССии

П
роект, где ExxonMobil 
владеет 30-процент-
ной долей, реализу-
ется на основании 
Соглашения о разде-
ле продукции (СРП).  
В рамках СРП, заклю-
чённого 20 лет на-
зад, компания платит 

в российский бюджет налог на 
прибыль по ставке 35%. В 2009 
году налог на прибыль в РФ был 
снижен до 20%. Сейчас американ-
цы пытаются вернуть разницу, 
накопившуюся за шесть лет. Если 
раньше они особо не настаивали 
на своей позиции, то введённые 
в прошлом году санкции резко её 
изменили. Основные направле-
ния сотрудничества к осени ока-
зались заморожены, и ExxonMobil 
поставила вопрос ребром. В ка-
честве компромисса она предла-
гает вернуть ей половину пере-
плаченной суммы и перейти на 
расчёт налога по ставке 20%.
Позиция же России заключается 
в том, что основные условия СРП, 
который имеет статус закона, 
должны оставаться неизменны-
ми с момента его заключения. 

На этом основании российские 
власти ещё в 2010 году отказали 
ExxonMobil в снижении налога. 
К слову, этот вопрос не даёт покоя 
только оператору «Сахалина-1», 
остальные участники проекта – 
«Роснефть», индийская ONGC и 
японская Sodecо – платят поло-
женные 35%.
В середине марта в Москву для 
переговоров по этому поводу 
прилетал президент ExxonMobil 
Рекс Тиллерсон, встречавшийся 
с министром финансов Антоном 
Силуановым, главой Минэнерго 
Александром Новаком и вице-
премьером Аркадием Дворкови-
чем. Однако договориться тогда 
не удалось. Тем не менее он за-
верил, что сворачивать бизнес в 
России компания не собирается. 
Хотя некоторые эксперты полага-
ют, что американский нефтяной 
гигант планирует окончательно 
покинуть нашу страну и хочет 
напоследок отсудить хоть что-то. 
Между тем российская сторона 
готовит собственный компро-
миссный вариант, рассчитывая 
на внесудебное урегулирование 
конфликта.

Американская корпорация ExxonMobil вчинила 
России иск о возмещении налогов, которые 

она, по её мнению, переплатила как оператор 
нефтегазового проекта «Сахалин-1». Цена 

вопроса – 0,5 миллиарда долларов. Дело будет 
рассматриваться в Стокгольмском арбитраже.

До 200 000 000 000 
долларов может потерять 

российская экономика в результате 
присоединения Крыма за три-

четыре года, включая отток 
капитала из-за западных санкций, 
заявил экс-министр финансов РФ 

Алексей Кудрин.

50 000 российских семей 
грозит выселение из-за проблем 
с погашением валютной ипотеки, 
заявил депутат Госдумы Андрей 

Крутов. По его словам, такого 
масштабного риска мировая 

ипотечная история ещё  
не знала.

Около 300 жалоб поступило от 
жителей Москвы и Подмосковья на 

«горячую линию» Общественной 
палаты РФ «Химические выбросы 

и неприятный запах» за три 
недели работы. Чаще всего люди 

жаловались на резкий запах 
неизвестных химических веществ.

66 дней дрейфовал в 
Атлантическом океане на 

неисправной лодке 37-летний 
американец Луис Джордан. 
Мужчина ел сырую рыбу и 

пил дождевую воду. 2 апреля 
его спас экипаж немецкого 

контейнеровоза.

приставы 
отняли мощи святых 

ТАСС

Нужно ли вам знать размер 
зарплаты топ-менеджеров 
госкомпаний?

88% –
Да

11% – 
Нет

1% – 
ЗатруДНяюсь 

ответить
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31 марта вступил в силу указ «О Федеральном 
агентстве по делам национальностей», согласно 
которому создаётся новая структура; в её задачи 
входят выработка и реализация государственной 
национальной политики, осуществление 
мер, направленных на укрепление единства 
многонационального народа Российской 
Федерации (российской нации), обеспечение 
межнационального согласия, этнокультурного 
развития народов, защиты прав национальных 
меньшинств и коренных малочисленных 
народов и многое другое. Федеральное агентство 
должно взять на себя часть функций, прежде 
находившихся в ведении Министерства культуры 
и Министерства юстиции. Оно будет заниматься 
разработкой и реализацией программ в сфере 
межнациональных отношений, контролем за 
реализацией государственной национальной 
политики, профилактикой любых форм 
дискриминации по признакам расовой, 
национальной, религиозной или языковой 
принадлежности и предупреждением попыток 
разжигания розни, ненависти либо вражды. 
Необходима ли такая структура в российских 
федеральных органах власти? 

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

Даём 
жалобную 
книгу! 

материалы подготовила ксения веретенникОва

 

 
 

верСия первая: 
Да, агеНТСТВО СмОжеТ РешиТь 
имеющиеСя ПРОблемы

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, 
отсканировав соответствующий QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru 

Вероятность: 
15%

Вероятность: 
35%

– наивно полагать, что решить проблемы 
межнациональных отношений можно, создав 
соответствующее ведомство. Уже создавали, 
и не раз. Хоть одну проблему удалось решить? 
нет, ни одной. ведомственные чиновники 
не решают проблем, в лучшем случае они 
заметают их под ковёр. Создают видимость 
решения. не потому, что чиновники глупые 
или неумехи – невозможно в большом мно
гонациональном государстве решать такие 
серьёзные вопросы, создавая профильные 
ведомства. ведомственный чиновник может 
писать отчёты о проделанной работе, но он не 
может повернуть реку вспять. нужен совер
шенно иной подход – реальная федерализа
ция страны вместо сказок о федерализме. 
нужно понимание того, что территориальные 
и национальные проблемы – ключевые для 
существования России как государства. А мы 
из года в год наблюдаем обострение межна
циональных проблем. 

– То, что воссоздали агентство по делам националь
ностей, – это правильно. и важно то, что возглавить 
агентство доверили именно Баринову. офицер, 
воевал в Чечне, был депутатом Госдумы. Патриот. 
Посмотрите, кто занимался нацвопросом до Бари
нова – сплошь выходцы с Северного Кавказа. 
ничего против них не имею, но на своих постах они 
занимались исключительно защитой националь
ных меньшинств, забывая про большинство. защи
щать меньшинства тоже важно, но ещё более важно 
защищать интересы русского большинства. К сожа
лению, сегодня это реальная проблема – особенно 
в национальных регионах. интересы наций и народ
ностей защищают национальные диаспоры, но у 
русских в России нет и не может быть диаспоры. 
и русские оказываются в приниженном состоянии. 
А напряжение от неудовлетворённости своим поло
жением русским этническим большинством рас
пространяется по всей системе межнациональных 
отношений. Полагаю, что Баринову удастся перело
мить ситуацию.

– Создание Федерального агент
ства по делам национальностей – 
это ответ на очевидный запрос 
на снятие конфликтного фона. 
мы наблюдаем бытовые и более 
существенные конфликты в целом 
ряде территорий. Сейчас главная 
задача – выстроить систему для 
противодействия этим конфлик
там, чем и займётся федераль
ное агентство. запрос довольно 
давно созрел и внутри общества, 
и в бюрократических структурах – 
практически сразу после ликвида
ции миннаца. Страна у нас много
национальная, есть текущие проб
лемы, связанные с насилием на 
национальной почве. очевидно, 
что миграционное ведомство 
решать эти проблемы не в состо
янии. 

Дмитрий ОРешкиН, 
политолог: Сергей МАРкОв, 

политолог:

Дмитрий ОРЛОв, 
генеральный директор 
Агентства политических 
и экономических 
коммуникаций: 

министерство 
дружбыНужно ли 

агентство по делам 
национальностей?

– Это будет очередная структура по 
защите интересов национальных 
меньшинств, которые и так хорошо 
защищены. У нас государство много 
лет упорно борется с коррупцией, а 
результат прямо противоположный. 
лучше уж пусть государство не лезет 
в национальные дела.  Государство 
должно уйти из сферы межнациональ

ных отношений. но прежде чем уйти, 
оно должно уравнять народы в пра
вах – разрешить русским создавать 
национальнокультурные автономии и 
так далее. Правительство же должно 
заниматься тем, с чем у нас действи
тельно имеется масса проблем, – эко
номикой, социальной сферой и так 
далее. 

верСия третья: 
НеТ, гОСУДаРСТВО ВООбще  
Не В СОСТОяНии РегУлиРОВаТь 
межНациОНальНые 
ОТНОшеНия

верСия втОрая:
НеТ, ЭТО лишь ОчеРеДНая 
бюРОКРаТичеСКая СТРУКТУРа

Вероятность: 
50%

константин кРЫЛОв, 
главный редактор журнала «Вопросы 
национализма»:
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Руслан ГоРеВоЙ

Шиш им,  
а не Шешель 

б
лестящий юрист, 
защитивший док-
торскую диссерта-
цию в неполные 
25 лет, Воислав 
Шешель провёл в 
тюрьмах треть своей 
жизни. Первый раз 
его посадили ещё 

при Тито, в начале 80-х – за 
статью в газете. Дали два года. 
Следующий срок – уже восемь 
лет. Возглавлявший союзную 
Югославию хорват Тито сажал 
националистов нещадно – 
правда, исключительно серб-
ских националистов. 
Прошли годы. Хорватия, в ко-
торой совсем не было своих 
националистов, спровоци-
ровала раскол Югославии, и 
Сербия провозгласила неза-
висимость. И её вице-прези-
дентом однажды стал Воислав 
Шешель. До бомбардировок 
Белграда американскими лёт-
чиками оставалось меньше 
года. Далее – война и Междуна-
родный трибунал по бывшей 
Югославии, судивший вовсе не 
тех, кто бомбил Белград, а тех, 
кого разбомбили. Вашингтон и 
Брюссель, 100 лет лелеявшие 
надежду «оттащить Сербию от 
Европы подальше в море и там 

её утопить», решили устроить 
сербам показательный Нюрн-
бергский процесс – в Гааге. 
В феврале 2003-го Шешель по-
ехал в Гаагу. Чтобы ответить на 
все выдвинутые ему 14 обвине-
ний, «чтобы разбить трибунал 
на кусочки и вернуться побе-
дителем». Политика взяли под 
стражу. Потянулись долгие 12 
лет за решёткой. Карточные до-
мики, выстраиваемые обвини-
телями, рушились снова и снова,  
и чтобы удерживать Шешеля 
в тюрьме, ему стали выносить 
приговоры по второстепен-
ным делам. Вначале накинули 
15 месяцев за «вмешательство 
в осуществление правосудия». 
Затем – ещё 18 месяцев за «неу-
важение к суду». И когда «наки-
дывать» приговоры стало уже 
неприлично, так и не доказав 
вины Шешеля, но замучив его 
до неоперабельной онкологии, 
отпустили домой. Умирать.
Но Шешель не умер – хотя ме-
тастазы уже вонзились ему в 
печень. И Шешель не замол-
чал – а в Гааге ему категори-
чески запретили критиковать 
незаконное и беззаконное 
международное судилище.  
И вот Европа вновь требует 
выдачи Шешеля, которого за 
12 лет не получилось ни осу-
дить, ни уморить. И знаете, 
что я обо всём этом думаю? 
Повезло сербам…Повезло, что 
у них есть такие политики.

147 человек погибли  
и 79 получили ранения при теракте 

в кении. Боевики-исламисты из 
сомалийской группировки «Аль-

шабаб» захватили университет на 
северо-востоке страны. в течение 

дня полицейские и военные, 
окружив комплекс зданий, 

вели перестрелку с боевиками. 
Террористы удерживали  

в заложниках только студентов-
христиан, а всех мусульман 

отпустили. «Аль-шабаб» 
организовывает теракты в кении 

с октября 2011 года – с того 
времени, как кенийские войска 

вошли в Сомали для подавления 
исламистов. Эта организация 

имеет связи с «Аль-каидой» и 
бандами сомалийских пиратов. 

По оценкам Forbes, «Аль-шабаб» 
с годовым оборотом в 70 млн 

долларов входит в десятку 
самых богатых террористических 

организаций мира. 

американские 
общенациональные 
сми и ведущие 
политологические 
центры как 
по команде 
выплёскивают 
русофобские 
пасквили, 
старательно лепя из 
России образ  
врага, внушая 
обывателям 
ненависть ко 
всему русскому. 
По-прежнему 
неймётся старым 
«рыцарям холодной 
войны».

МИД России об 
антироссийской 
кампании в США

Рабочим, ударными темпами 
строящим «восточный»  
в 40-градусные морозы,  
не платят с начала января. 

С
о слов строителей, пред-
ставители Роскосмоса, 
сообщив им о выделении 
14 млн рублей, доста-

вили лишь небольшую сумму, 
которой не хватило, чтобы 
покрыть задолженность. 
Окончательно погасить долги 
в «Дальспецстрое» обещают в 
течение текущего месяца. Но 
рабочие не верят и намерены 
в знак протеста голодать. В 
Москве о требованиях рабо-
чих уже услышали – вице-пре-
мьер правительства России и 
зампред военно-промышлен-
ной комиссии при президенте 
Дмитрий Рогозин пообещал 
тем, кто недоплачивает рабо-
чим и тем самым саботирует 
строительство космодрома, 
«оторвать голову», а «те, кто 

украдёт, будут сидеть». Рого-
зин намерен лично контроли-
ровать расходование средств 
руководством строительства. 
Стоит напомнить, что месяц 
назад СКР возбудил уголовное 
дело по факту выявленных 
«откатов» на строительстве, 

а несколько дней назад пред-
ставители Генпрокуратуры 
объявили о том, что так и не 
добились от ФГУП «Дальспец-
строй» информации о расхо-
довании 16 млрд рублей из 
средств, выделенных на соо-
ружение космодрома.

б
ольшую часть обогащён-
ного урана Иран обязуется 
вывезти за границу. Воз-
можно, летом, когда будет 

подписан окончательный вари-
ант документа, Запад отменит 
режим санкций против ислам-
ской республики. Жизнь налажи-
вается? Да как сказать: Саудов-
ская Аравия, помнится, пообе-
щала запустить собственную 

программу создания ядерного 
оружия, если страны-посредники 
не прогнут под себя Тегеран. А 
денег у саудитов достаточно. И 
что – в мире стало спокойнее? Об 
этом не принято вспоминать, но 
в 50-е годы старт ядерной про-
грамме исламской республики 
дали именно в Америке. Правда, 
в те времена Ираном правил дру-
жественный американцам шах. 

В 1958 году Иран стараниями 
янки даже присоединился к МА-
ГАТЭ. Но после начала в стране 
исламской революции новые 
власти ядерную программу свер-
нули. А когда её решили возобно-
вить, Вашингтон обвинил своих 
бывших партнёров в попытке 
создания оружия массового по-
ражения. Вот они, пресловутые 
двойные стандарты.

КОСмОСЦиТаТа Недели

ГурмаНы

БлижНий ВОСТОК

питерские чиновники не могут без фуа-гра

КеНийСКаЯ раСпраВа

к
омбинат питания «Смоль-
нинский» объявил конкурс 
на поставку для своих нужд 
мясных продуктов, в число 

которых попали также фуа-гра и 
пармская ветчина. Любопытно, 
что именно эти деликатесы стали 
символом отказа от зарубежных 
продуктов в рамках объявленных 

Россией антисанкций и ввоз их 
на территорию РФ запрещён. 
Однако, как сообщила «Фонтанка.
ру», в «Смольнинском» нашли 
выход: для питания чиновников 
готовы покупать подсанкцион-
ные продукты, но только если на 
них будет написано, что те произ-
ведены в Белоруссии. 

но Шешель 
не умер – хотя 
метастазы уже 
вонзились 
ему в печень. 
и Шешель не 
замолчал

фОТОфаКТ

Строители космодрома объявляют 
голодовку

иран добился снятия санкций

ТАСС

Политическое соглашение 
между ираном и 
международными 
посредниками – 
Россией, китаем, СшА, 
великобританией, 
Германией и Францией – 
достигнуто: Тегеран 
отстоял своё право 
использовать ядерную 
энергию в мирных целях, 
пойдя на некоторые 
уступки.

ТАСС

интриги/политика
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38% опрошенных социологами россиян 
заявили, что политики при принятии решений 
должны прислушиваться к предсказаниям 
провидцев, сообщает ФОМ. Правда, 39% при этом 
отметили, что пророчества медиумов, экстрасенсов 
и прочих ясновидящих не должны влиять  
на принятие политических решений. Любопытно, 
что в ответ на просьбу перечислить имена 
известных им провидцев граждане помимо ванги, 
вольфа Мессинга и Нострадамуса также назвали 
владимира Жириновского.

Сергей ДоРеНко

пустячок, а приятно

б
ывшего главу ФСИН 
Александра Рей-
мера арестовали. 
Ему вменяют в вину 
хищение 3 млрд 
рублей. Дело рас-
следовалось более 
двух лет. Реймер 
стал первым аресто-

ванным за коррупцию быв-
шим руководителем силового 
ведомства. Уже и Лимонов 
коротко отписался: «Поздрав-
ляю всех сидевших и сидящих 
с арестом Реймера. Пустячок 
вроде, а приятно».
Я тоже приветствую посадку 
Реймера. 
Говорят, у Реймера была клич-
ка Саша Самарский. Не то что-
бы он был бандитом. Скорее 
он представлял себя банди-
том. Дело в том, что неверо-
ятное отрицательное обаяние 
криминального мира распро-
страняется на все смежные с 
ним миры, например на мир 
правоохранителей. Мне рас-
сказывают, как Реймер гово-
рил, что «если вы не будете 
слушаться в каких-то вопро-
сах бизнеса, будете иметь дело 
с Сашей Самарским».
Говорят, к нему все ходили на 
поклон как к «смотрящему» 
по городу. Люди приносили 
ему дары, как добровольные 
рабы. Он так поставил себя 
мужественно, что люди при-

ходили, сами приносили, он 
даже не просил. Он говорил 
«ах, увольте меня, увольте, да 
прекратите, оставьте ваши 
штучки», а они настаивали. 
Но и коррупция бывает полез-
на, что уж там говорить. Один 
наш радиослушатель дал всем 
нуждающимся бесплатный со-
вет: если светит уголовка, не 
стоит тратиться на адвокатов. 
Нужно смело садиться на зону, 
а уж там с начальством дого-
вориться будет дешевле. Гово-
рит, при любом раскладе с лю-
бой статьёй можно будет вый- 
ти по УДО, отсидев две трети 
срока. И, главное, дешевле!
Но вернёмся к Реймеру. Го-
ворят, из уважения к нему 
люди специально покупали 
на машины номера с его ини-
циалами. Хочется напомнить 
слова Алины Витухновской, с 
которой я не разделяю очень 
многое. Она сказала однажды 
о присущем нам «богатыр-
ском, удалом, разухабистом 
рабстве».

если бы Россия решила 
вторгнуться в Белоруссию, 
то оказывать этому 
сопротивление стал бы лишь 
каждый пятый белорус.  

С
оответствующее иссле-
дование провёл в марте 
Независимый институт 
социально-экономических 

и политических исследований. 
На вопрос «Как бы вы действо-
вали, если бы Россия вооружён-
ным путём попыталась присо-
единить к себе всю террито-

рию Беларуси или ее часть?» 
18,7% респондентов ответили 
«Сопротивлялся бы с оружием 
в руках», 47% – «Стремились 
бы приспособиться к новой 
ситуации», а 15% при виде 
«зелёных человечков» – так 
прозвали российских военных 
в Крыму – «Приветствовали 
бы изменения».
Тем не менее экс-лидер 
молодёжного крыла пар-
тии «Белорусский народ-
ный фронт» «Моладзь БНФ» 
Франтишек Вечерко убеждён, 

что белорусы уже не считают 
себя русскими, как это было 
15 лет назад, и стремятся  

в Е в р о п у.  

А воевать не хотят, потому 
что слишком много войн про-
шло по их многострадальной 
земле. Вообще же белорус-
ские либералы считают, что 
почти 19% граждан, готовых 
защищать родину с оружием 

в руках, – это повод для 
гордости.По мнению же 
директора Центра евро-
пейских исследований 
Александра Адамянца, в 

Белоруссии ещё не успело 
сформироваться нацио-
нальное самосознание.

СОСеди

Не хВОрай! пОСледСТВиЯ

СуиЦид

По материалам 
программы 

Сергея Доренко «Подъём!»

Цифры

Норильский 
ромео испугался 
смерти

и
стория почти по шекспиров-
скому сценарию разыгра-
лась в Сибири.
23-летний житель Но-

рильска познакомился в Ин-
тернете с 20-летней девушкой, 
вскоре предложив ей руку и 
сердце. Однако родители неве-
сты были против брака. Тогда 
пара решила совершить двойное 

самоубийство. Влюблённые до-
говорились, что сперва молодой 
человек поможет девушке уйти 
из жизни, а затем наложит на 
себя руки. Первая часть плана 
прошла успешно. Однако затем 
современный Ромео испугался и 
передумал умирать.  Вместо это-
го он выложил в соцсети фото 
бездыханной любимой и описал 
всё случившееся. 
В результате об этом стало из-
вестно правоохранителям. Убий-
цу задержали, когда он прятался 
в теплотрассе. Теперь ему грозит 
до 15 лет лишения свободы.

Об этом рассказал на 
сессии ООН, посвящённой 
положению женщин, 
журналист Закир 
Магомедов. 

о
н начал собирать инфор-
мацию на эту тему, 
работая в организации 
«Матери Дагестана за 

права человека». По словам 
Магомедова, в северокавказ-
ской республике приживается 
варварская традиция клито-
рального обрезания, широко 
распространённая в Африке. 
«В местной религиозной 
прессе, которую выпускает 

официальное духовенство, 
выходят статьи, в которых 
написано, что женское обре-
зание благосклонно влияет 
на саму женщину, что оно пре-
дотвращает её похотливые 
мысли и желания, что обре-
зание полезно женщине, –  
рассказал журналист. –  
Я думаю, что масштаб про-
паганды о пользе жен-
ского обрезания очень 
большой. Проблема есть. 
Она осталась в некоторых 
горных районах Даге-
стана». 
По данным ООН, в мире 
обрезанию подверглись 
130 млн девочек и 

женщин. В некоторых 
странах, например в Египте, 
эта процедура официально 

запрещена, 
но всё 

равно проводится, особенно 
в деревенских районах. 

НраВы

говорят, у Реймера 
была кличка саша 
самарский. не 
то чтобы он был 
бандитом. скорее 
он представлял 
себя бандитом

Почти 31 тысяча российских детей и подростков бежали из дома  
в 2014-м – это на 29% больше, чем было годом ранее.  
Такие данные прозвучали в ходе заседания комиссии 
правительства РФ по делам несовершеннолетних. как 
говорят полицейские, дети бегут из дома по причине 
семейного неблагополучия, а также из-за обид на родителей, 
отказывающихся покупать модные вещи и гаджеты. в свою 
очередь, вице-премьер Ольга Голодец полагает, что подростки 
в нынешнее время стали более 
самостоятельными, что и порождает 
в них желание почувствовать себя 
независимыми от родителей. Однако 
такие характеристики звучат уже давно, 
почему же число бегунков так резко 
выросло именно за последний год? 
На этот счёт у психологов есть своя 
версия: всему виной – события на 
Украине. Пропаганда и постоянное 
муссирование темы войны и насилия 
доводят людей до стресса. и если 
взрослые переживают его по-
своему, дети пытаются спастись, 
убегая из окружающего  их 
«опасного» мира в новый, 
«безопасный». Однако на самом 
деле всё получается ровно 
наоборот – 
37 бежавших из дома 
детей погибли, 
а 84 ребёнка 
пострадали. 

В дагестане женщин начали подвергать обрезанию

Белорусы не боятся «зелёных человечков»

в каждой палате 
главной лор-клиники 
России и на рабочих 
местах врачей теперь 
будет лежать Библия. 

Т
ысячу экземпляров свя-
щенных книг Федераль-
ному научно-клиниче-
скому центру отори-

ноларингологии передали 
представители фонда пре-
подобного Максима Грека, 
клуба во имя свв. Петра и 
Февронии Муромских и 
сестричества в честь препо-
добной Евфросинии Москов-
ской. Также они презенто-
вали медикам 500 поясков 
Пресвятой Богородицы.  
Как сообщается, помимо соб-
ственно евангельского текста 
в книги включены краткий 
молитвослов с утренними 
и вечерними молитвами, а 

также пра-
вило ко Святому 
Причащению, необ-
ходимые для тех, кто ока-
зался на больничной койке. 
При желании пациенты смо-
гут после выписки забрать 
Библию домой.
Директор центра профес-
сор Николай Дайхес горячо 
поблагодарил за дары, 
которые, по его словам, 
будут несомненно востре-
бованы не только паци-
ентами, но и медиками. 
«Лечит прежде всего Слово 
Божие, а уже потом мы, 
врачи», – отметил он.

Больных 
вылечат Словом 
Божьим

LORI

РиА новости
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С
покойным местом 
Йемен трудно было 
назвать и раньше. 
Столкновения между 
салафитами и хуси-
тами уходят в далё-
кое прошлое. Борьба 
элит, как и во многих 
исламских странах, 

носит здесь религиозный коло-
рит. «Управлять Йеменом – всё 
равно что плясать на голове у 
змеи», – цитирует йеменскую 
пословицу научный сотрудник 
Лаборатории мониторинга ри-
сков социально-политической 
дестабилизации НИУ ВШЭ Лео-
нид Исаев. 
В 2011 году волнения уже выну-
дили уйти в отставку президен-
та Али Абдаллу Салеха, занимав-
шего свой пост в течение более 
30 лет. Однако спокойнее не ста-
ло. А в январе этого года хуситы 
арестовали по подозрению в 
попытке фальсификации про-
екта конституции страны главу 
президентской администрации 
Ахмеда Бин Мубарака. Дальше 
началась необратимая цепь со-
бытий, в результате которой 
хуситы захватили столицу, рас-
пустили парламент, а президент 
Абд Раббо Мансур Хади сбежал. 
«Ситуация в Йемене взрыво- 
опасна, – отмечает председатель 
Комитета Совета Федерации по 
международным делам Кон-
стантин Косачев. – Сталкива-
ются равные по силе стороны 
конфликта, готовые к боевым 
действиям. Это может быть на-
чалом гражданской войны, тем 
более что у обеих сторон есть 
внешняя поддержка».

клубок инТереСоВ
Саудовская Аравия вступила в 
вооружённый конфликт с хуси-
тами, опасаясь, что война может 
перекинуться на её собствен-
ную территорию. Юго-восток 

страны – самые нефтеносные 
районы – заселён в основном 
шиитами. В свою очередь, йе-
менскую «хунту» поддерживает 
Тегеран, который в последние 
годы усиливает свои позиции на 
Ближнем Востоке. Собирая со-
юзников, Иран надеется выйти 
из международной изоляции и 
добиться отмены болезненных 
санкций, принятых в отноше-
нии его западными странами. К 
числу партнёров Тегерана мож-
но отнести Дамаск, Багдад, ли-
ванскую «Хезболлу», а также с 
большой вероятностью Кабул и 
Исламабад. Теперь к ним прим-
кнули ещё и йеменские хуситы. 
Правда, пока Иран поддержи-
вает их лишь негласно, ожидая 
решения по своей ядерной про-
грамме. 
В свою очередь, США не хотят 
допустить усиления Ирана, по-
этому поддерживают военную 
операцию Саудовской Аравии 
в Йемене. Однако глава евро-
пейской дипломатии Федерика 
Могерини уже заявила, что во-
енная операция не выход. Тре-
вожится и Израиль. Президент 
Биньямин Нетаньяху обратил-
ся с воззванием к участникам 
переговоров «шестёрки» по 
иранской ядерной програм-
ме. По его мнению, раз ислам-
ская республика поддерживает  
йеменских хуситов, никак нель-
зя разрешить ей развивать 
атом, пускай даже мирный. 
Тем не менее у Тегерана есть 
веский аргумент в диалоге со 
странами Запада – борьба с 
«Исламским государством». Ми-
нистр иностранных дел страны 
Джавад Зариф высказал мнение, 
что Иран играл главную роль в 
борьбе с ИГИЛ.
Бенефициаром конфликта мож-
но назвать и президента Сирии 
Башара Асада. Вполне вероятно, 
что, отвлёкшись на Йемен, США, 

ЕС и недоброжелатели из числа 
соседей ослабят своё давление 
на него. Недавно сирийский 
лидер выступил в поддержку 
усиления военного присутствия 
России на Ближнем Востоке. 
А что же делает Москва? Офи-
циально она сохраняет нейтра-
литет. С одной стороны, у нас с 
Ираном давние исторические 
связи и в ослаблении его пози-
ций на международной арене 
мы не заинтересованы. Пре-
зидент РФ Владимир Путин 
уже призвал арабские страны 
решить конфликт в Йемене 
мирным путём «без внешнего 
вмешательства». В ответ глава 
МИД Саудовской Аравии принц 
Сауд аль-Фейсал раскритиковал 
письмо российского лидера. По 
его словам, Путин «говорит о 
проблемах на Ближнем Востоке 
так, будто Россия не влияет на 
эти проблемы». Таким образом, 
Россия волей-неволей оказыва-
ется вовлечённой в конфликт. 
Вот такой клубок интересов 
свился на «голове змеи». 

оон ПрихоДиТ конец?
Правда, во всём этом для России 
есть и очевидный плюс: собы-
тия в Йемене позволяют Крем-
лю красиво обосновать свою по-
зицию в украинском конфликте.
Министр иностранных дел 
РФ Сергей Лавров уже попе-
нял Соединённым Штатам за 
двойные стандарты. Мол, сбе-
жавшего президента Йемена 
США поддержали, а за бывшего 
украинского лидера Виктора 
Януковича не заступились, хотя 
ситуация была ровно такая же. 
Эту мысль развил украинский 
политолог Владимир Корнилов. 
«Аравия бомбит повстанцев 
Йемена для восстановления 
свергнутого там правительства. 
США поддерживают. А представ-
ляете, что началось бы, если б 
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ксения ВеРетеННИкоВА

На карте мировой напряжённости возникла новая горячая 
точка – Йемен. в этой преимущественно суннитской стране захватили власть 
шиитские группировки (хуситы), а действующий президент сбежал. в ответ 
Саудовская Аравия с одобрения СшА начала военную операцию против 
йеменской «хунты». ОАЭ, Бахрейн, кувейт, катар, иордания, египет, 
Пакистан, Марокко и Судан также направили в Йемен вооружения. 
Новый военный конфликт отвлёк мировое сообщество от 
событий на Украине, а России дал возможность проводить 
аналогии и упрекать Запад в «двойных стандартах». 
впрочем, и российские, и западные дипломаты 
оказались из-за Йемена в сложной 
ситуации. А экономисты тем временем 
пытаются предсказать, как в этих условиях 
изменятся цены на нефть. 

Что конфликт в Йемене означает 
в масштабах мировой политики 

Война и нефть

КОммеНТарии
Андрей СУзДАлЬЦЕв, 
заместитель декана факультета мировой 
экономики и мировой политики ниУ вШЭ:

– Опереться американцам не на кого. С одной 
стороны – «аль-Каида», с другой стороны – 
шииты. Под ударом оказывается главный 
союзник Сша в этом регионе – Саудовская 
аравия, которая является важным поставщиком 
нефти на мировой рынок. Саудовская аравия 
оказывается в тяжёлом положении: с севера – 
игил, с северо-востока – иран, с юга – Йемен. 
Саудовская аравия может завязнуть в военных 
действиях, тем более что король пока не 
является лидером, вокруг которого может 
объединиться нация.

Алексей мАлАШЕнКо, 
член научного совета московского центра 
Карнеги: 

– Ситуация в Йемене всё больше становится 
похожа на «кровавую баню». Несмотря на 
военные победы хуситов в Йемене, Саудовская 
аравия, открыто начавшая против них войсковую 
операцию, сильнее. Вместе с тем даже этот факт 
не поможет саудитам победить в этом конфликте 
чисто военными методами – хуситов просто не 
истребить.
Надо заметить, что ранее, в январе, хуситы 
пошли на переговоры с Эр-Риядом, а 
сейчас неизвестно, пойдут ли снова. Для 
Саудовской аравии такие переговоры нужны, 
поскольку страна фактически находится в 
недружественном окружении: это и иран, и 
«Хезболла», и шииты в бахрейне, и «исламское 
государство», и хуситы в Йемене. Поэтому 
саудиты заинтересованы в скорейшем 
завершении конфликта.

Евгений САТАновСКий, 
президент независимого научного центра 
«институт Ближнего востока»:

– если иран всерьёз вмешается в ситуацию, 
то не исключено, что мы увидим большую 
войну на аравийском полуострове. и 
эта война может окончиться чем угодно. 
Включая уничтожение Саудовской аравии 
как таковой.

США нЕ ХоТяТ ДоПУСТиТЬ УСилЕния иРАнА, ПоЭТомУ ПоДДЕРживАюТ воЕннУю оПЕРАЦию САУДовСКой АРАвии  
в йЕмЕнЕ. оДнАКо в ЕвРоПЕ СЧиТАюТ, ЧТо воЕннАя оПЕРАЦия нЕ выХоД

ТА
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год назад Россия действовала, 
как Аравия, по отношению к 
восставшему майдану с целью 
восстановления свергнутого в 
Киеве правительства? Ох, тут бы 
Америка и о «воле восставшего 
народа» вспомнила, и о «суве-
ренитете соседней страны», и 
о том, что «большие нации не 
должны обижать малые»! То 
есть в принципе-то бомбить 
повстанцев в соседней стране 
можно, но только с соизволения 
Вашингтона. Иначе это немину-
емо будет названо агрессией», – 
пишет украинский эксперт. 
Двойные стандарты – излю-
бленный аргумент дипломатов. 
При этом все прекрасно понима-
ют, что в реальности-то каждая 
страна исходит из собственных 
интересов, а не из каких-то ми-
фических соображений спра-
ведливости. Однако лишний 
аргумент в споре с ЕС и Западом 
России не помешает. 
В результате начало аравий-
ской кампании в очередной раз 
продемонстрировало кризис 
международных организаций. 
Хотя ранее президент Йемена 
Абд Раббо Мансур Хади просил 
Совет Безопасности ООН о во-
енном вмешательстве, Саудов-
ской Аравии разрешения не 
понадобились – организацию 
всего лишь уведомили о начале 
операции. Да и, собственно, за-
чем спрашивать разрешения, 
когда достаточно согласия Аме-
рики? Стоит вспомнить, что 
США и НАТО в последние 30 лет 
частенько пренебрегали санк-
циями Совбеза ООН, разрушая 
его авторитет и его влияние на 
удержание мира от войны. В ре-
зультате ООН, похоже, приходит 
конец: какой смысл существо-
вать организации, авторитет 
которой значит чуть более чем 
ничего?

америка уСТала «рулиТь миром»
События прошлого года уже 
показали, что США и их евро-
пейские партнёры всё меньше 
справляются с ролью арбитра 
на Ближнем Востоке. Более того, 
как показывает опыт, «освобож-
дённые» страны охватывает 

хаос. А к власти повсеместно 
приходят исламисты, которые, 
мягко говоря, не проявляют 
к Америке никакого пиетета. 
Потому сейчас США не спешат 
посылать войска в Йемен. И со-
мнения Барака Обамы вполне 
понятны. Он ведь начал свою 
президентскую карьеру с по-
лучения Нобелевской премии 
мира, а тут такой конфуз! Да и 
уходить под проклятия своих 
граждан, которым домой из Йе-
мена пришли цинковые гробы, 
тоже не хочется. 
«По факту этот, казалось бы, 
типичный локальный кон-
фликт отражает существенный 
перелом в расстановке сил на 
Ближнем Востоке, за последние 
годы проявляющийся в самых 
разнообразных формах. Соеди-
нённые Штаты после иракского 
фиаско команды Буша-млад-
шего всё активнее артикули-
руют готовность отказаться от 
статуса главного модератора 
региональных процессов, – от-
мечает ведущий эксперт Центра 
политической конъюнктуры 
Антон Гришанов. – Вашингтон 
намерен в долгосрочном плане 
переориентироваться на Ази-
атско-Тихоокеанский регион и 
многовекторное соперничество 
с Пекином, предоставив круп-
нейшим ближневосточным 
государствам возможность са-
мостоятельно определять пер-
спективы своего развития». 
Недавно в Ираке правитель-
ственные войска при помощи 
неких повстанцев наконец от-
били у ИГИЛ город Тикрит. Гла-
ва Объединённого комитета на-
чальников штабов США Мартин 
Демпси выразил озабоченность, 
что повстанцы – это организо-
ванные Ираном боевики. А это 
значит, что Иран захватывает 
территорию Ирака. Американ-
ские же аналитики строят вер-
сии: наверное, секретные дого-
ворённости при переговорах в 
Лозанне предоставляют Ирану 
функции «поддержания поряд-
ка» на всём Ближнем Востоке. 
Один политолог так и сказал: 
«Раз Обама не хочет заниматься 
наведением порядка при помо-

щи своей армии, то приходится 
заполнять образовавшийся ва-
куум иранцам».
Но так просто выйти из главной 
роли в мировом спектакле Шта-
там не удастся. Вслед за Евро-
пой, вознамерившейся обзаве-
стись объединённым войском, 
главы МИД арабских государств 
направили обращение к генсе-
ку Лиги арабских государств, в 
котором говорится о создании 
общей армии для борьбы с угро-
зами безопасности посредством 
быстрых военных интервен-
ций. И чем эти два конгломерата 
хуже Азиатско-Тихоокеанского? 
Не ровён час, они тоже захотят 
«самостоятельно определять 
перспективы своего развития». 
А тут ещё Россия активно сбли-
жается с восточными соседями 
и странами БРИКС. Так что тут 
есть о чём задуматься 44-му 
президенту США.

ВОпрОС реБрОм

Что в итоге йеменской 
заварушки будет с ценами 
на нефть? Этот вопрос 
невольно возникает при 
начале любого конфликта 
на Ближнем востоке. между 
тем сразу после объяв
ления Саудовской Ара
вией о начале операции 
нефть начала дорожать: 
Brent за одно утро выросла  
на 3,17% – до 58,27 дол
лара за баррель. Советник 
по макроэкономике генди
ректора брокерского дома 
«открытие» Сергей Хестанов 
объясняет этот скачок оза
боченностью инвесторов по 
поводу перспектив нефте
добычи. «однако по мере 
того, как стало понятно, что, 
в общемто, чегото ката
строфического для нефтя
ного рынка не происходит, 
цены несколько скоррек
тировались, – отмечает 
он. – Поскольку район, где 
ведётся операция, доста
точно удалён от промыс
лов, сильного влияния на 
нефтяные цены она скорее 
всего не окажет. Если же 
чтото пойдёт не так, тогда 
это потенциально может 
заметно поднять цены на 
нефть и как следствие укре
пить рубль. но вероятность 
этого сценария невелика».
«Если события будут раз
ворачиваться по худшему 
сценарию, то цены на нефть 
вырастут крайне быстро. но 
без форсмажорных обсто
ятельств средняя цена на 
нефть составит 58–62 дол
лара за баррель. я полагаю, 
что с большой долей вероят
ности в краткосрочной пер
спективе она может вырас 
ти до 80 долларов за бар
рель», – рассуждает финан
совый аналитик Агван мика
элян.
в свою очередь, финансо
вый омбудсмен Павел мед
ведев утверждает: в крат 

косрочной перспективе 
предсказать цену на нефть 
непросто, а вот в средне
срочной перспективе в 5–7 
лет стоимость её будет 
падать. «мы переживаем 
очередную научнотехниче
скую революцию. С другой 
стороны, растёт потребле
ние альтернативной энер 
гии – солнца, ветра, биоло
гического топлива. Класси
ческое потребление энер
гии будет увеличиваться, но 
не настолько, как нам было 
бы выгодно», – считает он.
Действительно, нельзя 
забывать, что все ныне 
используемые источники 
энергии являются исчерпае
мыми ресурсами. При таких 
колоссальных темпах потре
бления угля, нефти и газа, к 
которому привыкли цивили
зованные страны, они ока
зываются вынужденными 
воевать всюду, где есть 
нефть и газ. Хотя учёные, 
со своей стороны, утверж
дают: при таких масштабах 
потребления энергии насе
ление земли увязнет в энер
гетическом кризисе ещё при 
жизни нынешнего поколе
ния. но войнопоклонники 
уже закусили удила. захват 
ирака, возможно, стал 
точкой невозврата, ведь 
именно начиная с той опера
ции с красивым названием 
«иракская свобода» Ближ
ний восток забыл о мире и 
спокойствии. 
Кто же победит в этой пол
зучей войне и утихомирит 
мир? возможно, учёные? 
ведь они всё активнее ищут 
альтернативные источники 
энергии, причём возоб
новляемые, безотходные и 
неисчерпаемые. интересно 
будет посмотреть, как все 
конфликты сразу сойдут на 
нет, включая религиозные, 
идейные и территориаль
ные.

нефть правит миром

нАЧАло АРАвийСКой КАмПАнии в оЧЕРЕДной РАз ПРоДЕмонСТРиРовАло КРизиС мЕжДУнАРоДныХ оРГАнизАЦий. 
зАЧЕм СПРАШивАТЬ РАзРЕШЕния, КоГДА ДоСТАТоЧно СоГлАСия АмЕРиКи? 

 СЕРБия, 1995 год. в конфликте сербов и 
боснийских мусульман Североатлантиче
ский альянс занял антисербскую позицию. 
в рамках операции «обдуманная сила» нАТо 
нанесло авиаудары по позициям сербов.

 СЕРБия, 1999 год. Повод – косовская во
йна и обвинение режима Слободана ми
лошевича в этнических чистках. операции 
«Союзная сила» и «Благородная наковаль
ня».

 АФГАниСТАн, 2001 год. Повод – тали
бы отказали американским властям в вы
даче Усамы бен ладена. США бомбили 
позиции талибов. Санкции оон были по

лучены уже после начала операции «не
сокрушимая свобода».

 иРАК, 2003. Повод – сфабрикованные 
обвинения в том, что ирак разрабатывает 
оружие массового поражения. операция 
«иракская свобода».

 ПАКиСТАн, йЕмЕн, СомАли – с 2002го 
по настоящее время. США ведёт борьбу с 
террористическими группами с помощью 
беспилотных летательных аппаратов. 
При обаме численность ударов выросла 
вдвое со времён начала применения бес
пилотников. Представители оон неодно
кратно осуждали действия США. 

 иРАК, 1991 год. интервенция нАТо. Повод – 
нападение ирака на Кувейт. операции «Щит 
пустыни», «Буря в пустыне» и «Сабля пустыни».

 СомАли, 1993 год. интервенция со стороны 
США и ряда стран. Повод – гражданская война 
в стране. операции «возрождение надежды» и 
«Продолжение надежды».

 ливия, 2011 год. интервенция нАТо. По
вод – вооружённый конфликт между пра
вительственными силами во главе с му
аммаром Каддафи и оппозиционными 
группировками. Совбез принял решение об 
операции на основании так и не доказанных 
данных о подавлении акции протеста при 
помощи авиации.

военные операции СшА и НАТО без санкций Совбеза ООН

военные операции СшА и НАТО с санкций Совбеза ООН

история показывает, что большая часть военных операций уже давно 
проводится без разрешения оон.

СпраВКа
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Александр СтепАНоВ

в начале марта в Минобороны заявили, 
что, несмотря на кризис, расходы на 
оборону уменьшены не будут. Однако 
ситуация в стране складывается 
таким образом, что и военным всё 
же придётся ввести у себя режим 
жёсткой экономии. «Наша версия» 
выяснила, на чём собирается экономить 
Российская армия. 

р
оссийское Мини-
стерство обороны 
финансируется за 
счёт расходов по 
статье «националь-
ная оборона», куда 
включают закупки и 
ремонт вооружений 
и военной техники, 

научно-исследовательскую и 
опытно-конструкторскую ра-
боту, строительство спецобъ-
ектов, обеспечение боевой, 
материально-технической 
готовности. Кроме того, в на-
стоящее время бюджет Воору-
жённых сил более чем на 60% 
состоит из Государственной 
программы вооружения. На 
прошлой неделе в Миноборо-
ны признали: военный бюд-
жет будет сокращён. Правда, 
не на 10%, как того требова-
ло от всех силовых ведомств 
правительство, а на 3,8%. В 
итоге расходы ведомства Сер-
гея Шойгу уменьшатся в 2015 
году на 100 млн рублей. 
В принципе сумма не бог 
весть какая, учитывая, что 
один Миг-29 стоит минимум 
25 млн долларов. К тому же, 
подчёркивают в Миноборо-
ны, о секвестре затрат на за-
купку вооружений речь не 
идёт. Но эксперты всё же по-
дозревают, что без этого не 
обойдётся, ведь 60% всех 
средств армия сегодня тра-
тит как раз на покупку воору-
жений. И если дело дойдёт до 
экономии, то, как полагают 
аналитики, в первую оче-
редь пострадает флот – не 
исключено, что Минобороны 
откажется от дорогостоя-
щей модернизации больших 
противолодочных кораблей и 
ударных эсминцев.

конТракТникоВ заменяТ 
ПризыВниками
Однако если программу пере-
вооружения экономия заде-
нет только по касательной, то 
программа боевой подготов-
ки может быть пересмотрена 
всерьёз. По-видимому, воен-
ным придётся отказаться от 

полюбившейся им в послед-
нее время практики проведе-
ния масштабных манёвров с 
участием тысяч солдат и со-
тен единиц техники – вместо 
них, как прежде, будут про-
водиться командно-штабные 
учения, где «война» идёт на 
карте. Кроме того, сэкономят 
на подготовке мобилизаци-
онных ресурсов. Сегодня в 
стране до сих пор действует 
старая советская практика 
регулярного призыва на пе-
реподготовку «партизан». О 
том, что эта модель не даёт 
ничего, кроме пустой траты 
денег, говорится давно: со-
временные виды вооружения 
крайне сложны и для них тре-
буются квалифицированные 
специалисты, а не сорокалет-
ние дяди, давно забывшие, 
как держать автомат. Сей-
час эту проблему пытаются 
решить за счёт подготовки 
мобилизационных резервов 
из числа студентов. В насто-
ящий момент подобные экс-
перименты проходят в ряде 
вузов.
Также заморожены планы 
по набору в армию контрак-
тников. Конечно, это грозит 
тем, что в частях образуется 
некомплект личного соста-
ва. Но эту проблему Мино-
бороны намерено решить за 
счёт тотального набора но-
вобранцев по призыву. Для 
этого снова предлагается 
ужесточить законодатель-

ство: так, уклоняющимся от 
военной службы могут за-
претить выезжать за рубеж 
сроком на пять лет. Также в 
Госдуму внесена инициати-
ва по усовершенствованию 
механизма отправки при-
зывникам повесток. Вручать 
их предлагается не только в 
военкоматах и по месту рабо-
ты или учёбы, но и заказным 
письмом с уведомлением о 
вручении по адресу, указан-
ному в документах воинско-
го учёта. При этом письмо ав-
томатически будет считаться 
полученным на шестой день 
с даты отправления.

Пищу СолДаТам буДуТ 
ВыДаВаТь По оТПечаТкам 
ПальцеВ
Все свои инициативы по со-
кращению расходов Мино-
бороны проводит под мар-
кой проведения программы 
«Эффективная армия». Всего 
она содержит 12 пунктов, 
которые значительно сокра-
тят расходы на содержание 
войск. Например, планиру-
ется внедрить современную 
систему логистики, в част-
ности автоматизированный 
учёт материальных средств. 
Помимо этого будет усовер-
шенствована система арен-
ды служебного жилья, раз-
вития военной медицины и 
ряд других проектов. Также 
впредь решено отказаться от 
расходов на проектирование 

и строить только типовые 
здания штабов, казарм и сто-
ловых. 
Кстати, о столовых. Именно 
они должны стать центрами 
экономии военного бюджета. 
Как посчитали в Миноборо-
ны, сейчас процесс питания 
солдат построен чересчур 
расточительно. Бойцы, как 
в отеле со шведским столом, 
могут просто брать тарелки с 
едой и никакого контроля за 
этим нет. В такой обстановке 
у некоторых, естественно, по-
является желание взять не 
одну порцию, а две – напри-
мер, за ушедшего в увольне-
ние товарища. Какой удар по 
бюджету! Но в ведомстве Сер-
гея Шойгу подумали и таки 
нашли выход из положения. 
До начала июля 2015 года 
все столовые крупных воин-
ских частей, где служат более 
150 человек, будут оснащены 
системами, сканирующими 
отпечатки пальцев, что пре-
сечёт все попытки взять  на 
раздаче лишнюю порцию. 
При этом внедрение системы 
обойдётся в 600 (!) млн руб- 
лей. И можно только предпо-
лагать, сколько денег риску-
ет уйти не по назначению.  
К тому же, пожалуй, стоит 
сказать честно – сильнее все-
го казну объедают не солда-
ты, а вороватые интенданты, 
которых сам Суворов некогда 
призывал вешать спустя три 
года службы.

миллиарД рублей  
на зашТаТникоВ

Сейчас Минобороны тратит 
около миллиарда рублей в 
месяц на содержание более 
16 тыс. военнослужащих, ко-
торые при этом не выпол-
няют должностные обязан-
ности. Это военнослужащие, 
которые в ходе реформы 
должны были быть сокраще-
ны, но этого не произошло, 
поскольку закон «О статусе 
военнослужащих» запрещал 
увольнять из армии отслу-
живших 10 лет и более без 
предоставления им жилья. 
Казалось, что в прошлом году 
их судьбу наконец определи-
ли – большинству офицеров 
были предложены кварти-
ры. Однако неожиданно вы-
яснилось: на самом деле рас-
пределение жилья прошло 
только на бумаге, а по факту 
большинство домов превра-
тились в долгострои!  Наибо-
лее остро ситуация обстоит в 
Москве, где уже больше года 
около 10 тыс. человек ждут 
заселения в четырёх районах 
в разных частях города. Нуж-
но отметить, что руководство 
Минобороны постоянно даёт 
противоречивую информа-
цию о сроках заселения этих 
военнослужащих, отчего, воз-
можно, ситуация затянется 
ещё на несколько лет.
Для того чтобы перестать 
тратить миллиард в месяц, 
Минобороны регулярно пы-
тается инициировать изме-
нения в законодательстве. 
В этот раз руководство во-
енного ведомства вышло с 
инициативой предусмотреть 
увольнение военнослужа-
щих с военной службы без их 
согласия, в случае если они 
ранее неоднократно отказы-
вались от предложенных им 
жилых помещений или жи-
лищных субсидий.  В резуль-
тате военнослужащим при-
дётся, по-видимому, решать 
свои квартирные проблемы 
самостоятельно. А что де-
лать – кризис. 

армия

КОммеНТарий
– Предполагаю, что увеличе-
ние или уменьшение финан-
сирования минобороны будет 
меняться в зависимости от 
того, как будет складываться 
геополитическая ситуация. 
Стратегия должна быть гиб-
кой: возможно, больше не 
стоит наращивать группи-
ровку в Крыму или надо отка-
заться от планов наращивать 
военное присутствие в Запо-
лярье. Но в любом случае, 

ориентируясь на обстановку, 
нужно постоянно регулиро-
вать финансирование сило-
вых структур. Сейчас наме-
чается сокращение военного 
бюджета, и это правильно:  
в России очевиден перекос 
в сторону милитаризации, 
поэтому, если ситуация будет 
стабилизироваться, нужно 
сократить военные расходы и 
переориентировать средства 
в народное хозяйство.

виталий ЦымБАл,
главный научный сотрудник  

института экономической 
политики им. Е.Т. Гайдара, 

действительный член 
Академии военных 

наук РФ
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Кризис оголит тыл

Сергей Шойгу 
не отстоял  
бюджет 
Минобороны



906—12.04.2015  № 13 (488)

Брат мусью

ТАСС

власть

Французы проголосовали за Россию 
с крымом и «Мистралями»

ксения ВеРетеННИкоВА
Правители могут метаться 
меж двух огней и сидеть 
меж двух стульев, но 
наступает момент, когда 
оценку «гибкости» власти 
даёт народ, а он в первую 
очередь ценит честность  
и определённость. Этот 
момент истины – день 
выборов. и даже не 
обязательно президентских. 
 

н
а муниципальных 
выборах во Франции 
убедительную побе-
ду одержали сторон-
ники пророссийского 
курса. Такую оценку 
дают практически 
все ведущие мировые 
СМИ. И всем понятно, 

что этот поворот глобальный, 
он не о руководстве француз-
скими департаментами, он о 
мнении народном.
Соцпартия действующего пре-
зидента Франсуа Олланда по-
терпела поражение, уступив 
блоку экс-президента Нико-
ля Саркози. «Национальный 
фронт» Марин Ле Пен, заняв-
ший в первом туре второе ме-
сто, получил лишь 64 поста со-
ветников в местных советах из 
4 тысяч.
Французские местные выбо-
ры формируют руководство 
101 департамента страны, из-
бираемое более чем в 4 тыс. 
кантонов. Выборы проходят по 
двуступенчатой мажоритарной 
системе. В ходе первого тура 
каждый кантон голосованием 
определяет двух лидеров. Во 
втором туре делается оконча-
тельный выбор между ними.
В итоге Союз за народное 
движение Саркози со товари-
щи – Радикальной партией и 
христианскими демократами – 
взяли 66 департаментов. 
На фоне дружных, но унылых 
камланий политиков и всевоз-

можных политологов по пово-
ду ужасной российской угрозы 
французский выбор стал миро-
вой сенсацией. И это на фоне 
разваливающегося Евросоюза 
и растущего числа «евроскеп-
тиков»!
Точку отсчёта, от которой на-
чалось новое восхождение 
Саркози, искать не пришлось – 
им стал Крым. Экс-президент 
Франции тогда сразил публи-
ку призывом уважать выбор 
жителей полуострова в пользу 
России. Мало того, он назвал 
трагедией «раскол между Ев-
ропой и Россией» и заявил, что 
считает Россию естественным 
партнёром Франции. И это Сар-
кози, которого соперники во 
Франции когда-то называли 
Сарко-американец! 
Олланд же вертелся ужом и 
всё-таки ввёл свою часть анти-
российских санкций, ввергнув 
собственную страну в много-
миллиардные потери. Суще-
ственный вклад в поражение 
социалистов на местных выбо-
рах внесла глупая для Олланда 
история с «Мистралями», но 
умная для Саркози, который 
заявил, что его преемник дей-
ствует по указке США.
Чем этот французский демарш 
обернётся для России? Выхо-
дом из санкций и передачей 
«Мистралей»? Без позволения 
США? Всё будет зависеть от же-
лания Олланда переизбраться 
на президентский пост и нали-
чия у него и его партии воли к 
победе.
Тем временем сразу после по-
беды Саркози вызвали на до-
прос. У следователей появи-
лись вопросы к экс-президенту 
Франции по поводу его избира-
тельной кампании 2013 года. 
В 2013 году Конституционный 
суд Франции постановил, что 
на предвыборную кампанию 
Саркози было потрачено боль-
ше средств, чем это разрешает 
закон.

Сергей ФёДоРов,
 ведущий научный 

сотрудник института 
Европы РАн

– Результаты 
выборов – это 

протест французских 
избирателей 

против политики 
социалистов. 

Несмотря на то, 
что сейчас 60% 

французов не хотели 
бы его возвращения 

на пост президента  – 
их раздражают 

манера поведения, 
чрезмерная 

энергичность, 
нервозность, 

скандалы, связанные 
с ним, – всё же на 

данный момент 
Саркози  – наиболее 
популярный политик 

из возможных.

С
тоимость одной путёв-
ки в отмечающий в этом 
году своё 90-летие леген-
дарный «Артек» составит 

неподъёмные для большин-
ства россиян 65 тыс. рублей. 
Правда, руководство божится, 
что на коммерческой основе 
распределяться будет поряд-
ка 5% путёвок, а большую их 
часть, как и в прежние време-
на, раздадут бесплатно – «за 
выдающиеся достижения в 
учёбе, науке и искусстве». 
Собственно, и в советское 
время за поездку в лучший ла-
герь страны части родителей 

приходилось раскошелиться. 
Платная путёвка стоила 120 
рублей, но половину или две 
трети стоимости оплачивали 
профсоюзные организации 
по месту работы родителей 
отдыхающих школьников. 
В этом году к приёму детей 
готовы лишь три артековских 
лагеря из девяти, остальные 
находятся в стадии рекон-
струкции. В первую смену, ко-
торая стартует в конце апре-
ля, приедут порядка тысячи 
школьников от 8 до 17 лет, а 
их отдых будут обеспечивать 
130 вожатых.

1
апреля дало повод для 
темы очередного опроса 
Всероссийского фонда 
общественного мнения. 

Граждан спросили, о чём, на 
их взгляд, нельзя шутить. 
63% опрошенных счита-
ют запретной темой войну, 
58% – теракты, эпидемии, ге-
ноцид. Недопустимы шутки 
по поводу жертв боевых дей-
ствий. Юмор на тему рели-
гиозных ценностей считают 
недопустимым 57%. Следом 

подтягиваются патриоты. 
37% порицают шутки над 
историей России, а 25% убеж-
дены, что в принципе нельзя 
острить про политику, наше 
правительство и президента. 
Экономические и социаль-
ные проблемы страны нахо-
дят несмешными 22% росси-
ян. 56% не будут шутить над 
физическими недостатками 
и болезнями людей, а 28% не 
позволят себе смеяться над 
чужими мечтами. 

Т
атарстан остаётся един-
ственным регионом 
России, глава которого 
официально именуется 

президентом. До 2015 года 
главы российских субъек-
тов обязаны были «переи-
меноваться», что, собствен-
но, и произошло. Месяц 
назад президент Владимир 
Путин в виде исключения 
продлил для Татарстана 
срок приведения местной 
конституции в соответ-
ствие с российским законо-
дательством до 2016 года. 
Вероятно, кто-то рискнул 
истолковать добрую волю 
российского лидера как сла-
бость, отчего не только в 
Казани, но и в Москве зазву-
чали голоса против отмены 
названия «президент Татар-
стана». 

О том, что республиканские 
сановники «надеются убе-
дить федеральные власти 
сохранить институт пре-
зидентства после выборов 
главы региона», сообщил 
на пресс-конференции, по-
свящённой «современной 
государственности респу-
блики», глава республикан-
ского парламентского ко-
митета по правопорядку и 
законности Шакир Ягудин. 
По его словам, на грядущих 
выборах главы региона «бу-
дет выражена воля народа», 
а народ «по конституции 
источник и носитель всей 
власти». Остаётся толь-
ко гадать, отчего жителям 
Татарстана так нравится 
называть своего полити-
ческого руководителя пре-
зидентом.

ГоВоРят, Что
татары не хотят терять президента

ГоВоРят, Что
в «артек» отправятся  
дети-«мажоры»?

ГоВоРят, Что
россияне против анекдотов 
про путина

ГоВоРят, Что
Греция может перейти на драхму 

П
ериодически разные 
страны Европы поду-
мывают о выходе из ев-
розоны. Однако Греция 

приблизилась к этому шагу 
вплотную. Правительство 
подготовило радикальный 
план по национализации 
банковской системы и вве-
дению параллельной с евро 
валюты. Страна пойдёт на 
такие меры, если не сможет 
договориться с Европой о 
финансовой поддержке. Тог-
да у правительства не будет 
денег на выполнение соци-
альных обязательств.  
Министр внутренних дел 
Греции Никос Вутцис на 

днях заявил, что его стра-
на пропустит платёж по за-
долженности МВФ, если 
не получит дополнитель-
ных средств из-за рубежа. 
Он признался, что денег у 
правительства осталось на 
полмесяца, греческие вла-
сти сочли приоритетом зар-
платы и пенсии, а не выпла-
ты по долгам. Общая сумма 
задолженности Греции пе-
ред кредиторами составля-
ет 320 млрд евро.
Американский инвестор 
Джордж Сорос считает, 
что шансы страны покинуть 
еврозону составляют 50  
на 50.

точку отсчёта, от которой началось 
новое восхождение саркози, искать 

не пришлось – им стал крым
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н
едавно произошло 
событие, позво-
лившее экспертам 
предречь скорый 
уход Яценюка в 
отставку: глава 
Нацбанка Украи-
ны Валерия Гонта-
рева, «человек По-

рошенко» до мозга костей, 
объявила, что НБУ больше 
не будет финансировать 
дефицит госбюджета. Экс-
перты сразу смекнули: на-
метилось противостояние 
Яценюка и Гонтаревой и 
выстоять в нём сможет 
только один. «Состоится ли 
отставка Гонтаревой? – во-
прошал бывший министр 
экономики Украины Виктор 
Суслов. – Не уверен. Проти-
востояние перешло в русло 
высокой политики. Если не 
уйдёт Гонтарева, уйдёт Яце-
нюк». Гонтарева не ушла. 
Когда бы решение об от-
ставке главы украинского 
правительства единолично 
принимал президент Укра-
ины, ещё месяц назад каби-
нет возглавил бы его давний 
бизнес-партнёр Гройсман. 
Но президент Украины 
нынче подобен британской 
королеве: царствует, но не 
правит. Вместо него в Кие-
ве заправляют Вашингтон 
и Брюссель. И у мировых 
центров силы свои виды на 
будущего премьера. И свои 
кандидаты. На уступки, по-
хоже, идти не готов никто – 
потому-то Арсений Яценюк 
продолжает сидеть в своём 
кресле. Но, так или иначе, в 
ближайшее время стороны 
придут к консенсусу, и укра-
инское правительство воз-
главит кто-то из тройки – то 
ли Яресько, то ли Лёвочкин, 
то ли Гройсман. 

ТенеВое ПраВиТельСТВо 
украины. рекоменДации 
еВроСоюза
На днях на Украине объ-
явилось «теневое прави-
тельство» откуда не ждали. 
Вообще-то правительство в 
изгнании создаёт в Москве 
бывший премьер Николай 
Азаров, и это уже почти не 
секрет. А тут – «теневой ка-
бинет» собирается в Киеве, 

причём совершенно безбо-
язненно, безо всякой огляд-
ки на «Правый сектор», 
боевики которого не цере-
монясь врываются на лю-
бое собрание, проходящее 
в столице Украины, даже 
на съезды банкиров. Что же 
это за оппозиция такая сме-
лая? И кто за ней стоит? Всё 
просто: за киевским «тене-
вым правительством» стоят 
два олигарха из почившей в 
бозе Партии регионов – Ри-
нат Ахметов и Сергей Лё-
вочкин. Последний вплоть 
до самого бегства прези-
дента Януковича из страны 
возглавлял его администра-
цию. Кстати, именно Лёвоч-

кин и «замутил» майдан в 
Киеве под конец 2013 года – 
он таким образом намере-
вался подтолкнуть Януко-
вича к мысли о том, что он, 
Лёвочкин, в кресле премье-
ра будет полезнее Азарова. 
Первые волнения на май-
дане оплачивал именно Лё-
вочкин, и никто другой, не-
сколько позже подтянулся 
и олигарх Фирташ, а затем 
протестную волну, восполь-
зовавшись моментом, осед-
лали совсем другие люди. 
И Лёвочкин временно ока-
зался не у дел. 
Но вскоре у Лёвочкина на-
шлась новая «крыша» – он 
смог заручиться поддерж-
кой Брюсселя. Во время май-
дана единая Европа, с пода-
чи министра иностранных 
дел Франции Лорана Фаби-

уса, поставила на боксёра 
Кличко и проиграла. И сде-
лала новую ставку – на Лё-
вочкина. Прошлой осенью 
«администратор Янукови-
ча» Лёвочкин вынырнул из 
политического небытия и 
резко попёр в гору. Сформи-
ровал партию «Оппозицион-
ный блок», провёл её в Раду. 
А на днях представил стра-
не и «теневое правитель-
ство» – сплошь из бывших. 
Борис Колесников, Наталья 
Королевская, Александр 
Вилкул, Михаил Добкин, 
Константин Грищенко – это, 
по сути, вчерашняя свита 
Виктора Януковича. Полто-
ра года назад эти люди без-
раздельно правили почти 
50-миллионной страной. И, 
похоже, у них есть шанс вер-
нуться в реальную полити-
ку, если, конечно, Брюссель 
продавит на пост премьера 
Украины своего ставленни-
ка Сергея Лёвочкина. «Заме-
на Яценюка на Лёвочкина 
вполне реальна, – поясняет 
эксперт по экономическим 
программам общественно-
го движения «Украинский 
выбор» Александр Колтуно-
вич. – Голосов Блока Петра 
Порошенко и Оппозицион-
ного блока (плюс отдель-
ные депутатские группы и 
самовыдвиженцы, близкие 
к президенту) вполне мо-
жет хватить, чтобы сформи-
ровать новое техническое 
правительство».

лучший Премьер-миниСТр 
украины – «СДелано В Сша»
Министр финансов Укра-
ины Наталья Яресько, не-
давно сменившая амери-
канское гражданство на 
украинское, разговаривает 
на мове бегло, но непонятно 
для окружающих. На таком 
специфическом языке гово-
рят в семьях американо-ка-
надских эмигрантов из За-
падной Украины: месиво из 
исковерканных украинских 
и английских слов. Зато по-
английски Яресько говорит 
без проблем, да так внятно, 
что даже уговорила руко-
водство МВФ предоставить 
Украине 17-миллиардный 
кредит. Собственно, если 

бы не Яресько, кредит не 
дали бы премьеру Яценюку 
его много раз обещали, но 
и только. А Яресько то ли 
нужные слова подобрала, то 
ли правильную группу под-
держки. 
Группа поддержки у неё, кста-
ти, что надо, чего стоит один 
вице-президент Джо Байден. 
Американские журналисты 
Джон Хеллмер, Патрик Смит 
и Роберт Перри установили, 
что тесные связи с Байденом 
у Яресько сложились ещё во 
время её работы в Госдепар-
таменте США. А после того, 
как пани Наталья стала укра-
инским министром, не менее 
тесные узы связали её с сы-
ном Джо Байдена, Хантером, 
который недавно стал членом 
правления Burisma Holdings, 
крупнейшей на Украине га-
зодобывающей компании. 
«Если посмотреть, чем сейчас 
занимается Яресько, то в на-
стоящее время фактически 
происходит её презентация 
для Запада, – считает анали-
тик расположенного в Киеве 
Международного центра пер-
спективных исследований 
Анатолий Октисюк. – Она ез-
дит в США, в страны ЕС, ведёт 
тесное сотрудничество с МВФ. 
Она уже фактически позици-
онируется как лицо, которое 
будет и с коррупцией бороть-
ся, и реформы воплощать. По 
сути, Яресько будет удобна и 
Западу, и президенту Поро-
шенко».

СТарый Друг 
лучше ноВых ДВух

Вот Порошенко – едва ли. По-
рошенко будет удобен только 
его давний партнёр по бизне-
су Владимир Гройсман. Будь 
на то воля Порошенко, Гройс-
ман стал бы премьером сразу 
же после избрания «шоколад-
ного короля» президентом 
Украины. Однако Брюссель 
и Вашингтон уже согласо-
вали кандидатуру Яценюка, 
и выдвиженцу Порошенко 
пришлось довольствовать-
ся креслом спикера Рады. Но 
вот настал удобный момент: 
на днях генпрокурор Украи-
ны Виктор Шокин заявил об 
открытии уголовного дела 
по фактам злоупотреблений 
чиновниками Кабинета ми-
нистров Украины. Над Яце-
нюком сгустились тучи, и, 
судя по всему, заграница ему 
на этот раз не поможет. «Яце-
нюк допустил ряд существен-
ных промахов и больше не 
нужен, – считает украинский 
политолог Владимир Фесен-
ко. – Известно, что у Соеди-
нённых Штатов есть компро-
мат на Яценюка, так что его 
отставка – вопрос ближайших 
дней. Чисто технически от-
ставка премьера может быть 
решена посредством роспу-
ска нынешней коалиции че-
рез выход из неё Радикаль-
ной партии Олега Ляшко или 
«Батькивщины» Юлии Тимо-
шенко. Срок – до 10 апреля».

мНеНие
– можно назвать минимум 
сотню кандидатов на пост главы 
правительства – и все они будут 
лучше яценюка. То, что яценюк не 
премьер, мы прекрасно понимаем. 
Только война помогает ему скрывать 
абсолютную некомпетентность и всё 
списывает. По сути, все реформы, 
проведённые кабинетом яценюка, 
уничтожали украинский бизнес. мы 
потеряли Крым, Донбасс, уничтожили 
экономику, получили страшную 
девальвацию – и что? Кто за это 
ответит? яценюк? Да он не станет ни 
за что отвечать. Даже предыдущее 
правительство Украины, которое 
принято хаять и поносить, было на 
три порядка профессиональнее 
нынешнего. 

Сергей ТАРУТА, 
миллиардер, 

бывший губернатор 
Донецкой области

Порошенко в кресле премьера будет удобен только его давний партнёр по бизнесу 
владимир Гройсман (слева от президента)     фото: РиА новости

кто возглавит украинское 
правительство – яресько, 
Лёвочкин или Гройсман?
Георгий ФИЛИН
То, что действующий премьер-министр Украины Арсений 
Яценюк обречён на скорый уход в отставку вместе со всем 
своим кабинетом, стало понятно ещё месяц назад, после 
того, как президент Пётр Порошенко провёл консультации 
с руководителями депутатских фракций и объединений 
верховной рады. и дело даже не в депутатах, поддержавших 
президента и не пожелавших прикрыть премьера, – главное, 
что уход Яценюка согласован с вашингтоном и Брюсселем. 
Не согласована только кандидатура сменщика. Таковых на 
сегодняшний день трое, и за каждым из соискателей стоит 
солидная группа поддержки. За Натальей Яресько – американцы, 
за Сергеем Лёвочкиным – европейцы, а за владимиром 
Гройсманом – сам президент Порошенко. Так кто кого?

ПРеЗиДеНТ 
УкРАиНЫ НЫНче 
ПОДОБеН 
БРиТАНСкОЙ 
кОРОЛеве: 
царствует, но не 
правит. вместо него 
в киеве заправляют 
вашингтон 
и Брюссель.  
и у мировых 
центров силы свои 
виды на будущего 
премьера. и свои 
кандидаты.

Яценюк и трое сбоку
власть/ближнее зарубежье
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Влад кРыМСкИЙ
О задержанном на днях бывшем главе Федеральной 
службы исполнения наказаний (ФСиН) Александре Реймере 
можно было бы запросто снять приключенческий триллер 
с уклоном в «чёрную» комедию,  обойдя при этом стороной 
даже тему бесполезных «электронных браслетов», из-за 
которых, собственно, на Реймера и завели уголовное 
дело. ведь и без них экс-главе ФСиН есть что припомнить. 
От покупки для зэков консервов, в которых вместо мяса 
присутствовали только свиные хвосты и уши, до идеи 
постройки тюрем силами самих заключённых и введения 
платных «дополнительных услуг» во время их встреч 
с родственниками. Главный тюремщик России был  
на редкость креативным малым.

реймер ОСОБОГО режима

к
ак вообще получи-
лось, что систему 
исполнения наказа-
ний возглавил че-
ловек, не имевший 
к ней ровным счё-
том никакого отно-
шения? До августа 
2009 года россий-

скими тюрьмами заведовал 
Юрий Калинин, оттрубивший 
в системе исполнения наказа-
ний 40 лет. Именно с подачи 
Калинина в тюрьмах стали 
осваивать разнообразные 
современные технологии, в 
частности систему постоян-
ного видеонаблюдения за 
контингентом. Никаких осо-
бых претензий к Калинину 
не было, тем не менее в авгу-
сте Дмитрий Медведев своим 
указом неожиданно снял того 
с должности, назначив заведо-
вать ФСИН Александра Рейме-
ра. Уже тогда людям, знающим 
новоиспечённого «хозяина 
тюрем», это решение показа-
лось, мягко говоря, странным.

зэкоВ заСТаВляли оПлачиВаТь 
СВиДания С роДСТВенниками
В середине 2000-х годов 
Реймер возглавил ГУВД Са-
марской области. Самарское 
ГУВД – место нервное, под 
боком – Тольятти, Мекка рос-
сийской организованной пре-
ступности. В какой-то момент 
вопросов к Реймеру нако-
пилось так много, что впору 
было уволиться по-хорошему. 
Но, говорят, за Реймера якобы 
похлопотал полпред в При-
волжском федеральном окру-
ге Александр Коновалов, и это 
не только спасло будущего 
главу ФСИН от увольнения, но 
и раскрыло перед ним широ-
чайшие горизонты, которые 
оказались настолько широки, 
что заявленный Реймером по 
итогам 2009 года доход соста-
вил 24 млн рублей. При этом 
заработки его заместителей 
были на порядок скромнее 
– от миллиона до 2,5 млн ру-
блей. Источники дохода при 
этом не раскрывались.
Первые звоночки касательно 
странных инноваций, вво-
димых с подачи нового гла-
вы ФСИН, раздались весной 

2010-го. Неожиданно выясни-
лось, что в челябинских ко-
лониях вдруг стали взимать 
плату за свидания родствен-
ников с осуждёнными – име-
лись в виду так называемые 
длительные свидания. Как 
оказалось, формально пла-
та действительно взималась, 
но не за сами свидания – в 
соответствии с п. 81 Правил 
внутреннего распорядка ис-
правительных учреждений 
при проведении этих самых 
«длительных свиданий» мо-
гут предоставляться некие 
«дополнительные услуги». 
Инициативу не пресекли, и си-
стема платных «дополнитель-
ных услуг» распространилась 
по всей стране. 
Осенью того же года глава 
ФСИН предпринял новую, не 
менее оригинальную инициа-
тиву. Реймер приказал своим 
подчинённым изучить опыт 
Украины, Грузии и Латвии в 
области тюремного строи-
тельства. Оказывается, с не-
которых пор в этих странах 
тюрьмы строят сами заклю-
чённые, что якобы экономит 
государству немалые сред-
ства. В общем, с подачи Рей-
мера его подчинённые кое-
где даже успели приступить к 
строительству. А на вопросы 
из Госдумы и Счётной пала-
ты: мол, что, собственно, про-
исходит? –  Реймер резонно 
отвечал: дескать, одобренная 
президентом Медведевым 
реформа ФСИН предполагает 
тотальную замену старых пе-
нитенциарных заведений на 
новые, более современные, не 
напоминающие о гулаговском 
прошлом. Дело затратное, но 

лишних денег в бюджете нет – 
в стране кризис, так что пусть 
зэки потрудятся сами. 

«мёрТВого оСла уши» 
А затем грянул «мясной скан-
дал»: Следственный комитет 
возбудил уголовное дело по 
фактам мошенничества при 
закупках и производстве про-
довольствия для учреждений 
ФСИН. Теоретически всю ту-
шёнку для осуждённых про-
изводил ФГУП «Консервный 
завод» в Саратовской области. 
А на практике происходило 
следующее: руководство ФГУП, 
желая сэкономить на произ-
водстве, отправляло своего 
представителя в регионы. Он 
находил на периферии неболь-
шой консервный заводик и за-
казывал там партию тушёнки. 
Таким образом, при средней за-
купочной цене 33 рубля за бан-
ку по факту удавалось сэконо-
мить половину денег, а остаток 
средств соответственно  «рас-
пилить». Легко представить, 
что попадало в те банки вместо 
свиного мяса – в основном это 
были хвосты и уши животных 
(сами зэки прозвали эти кон-
сервы «Мёртвого осла уши»). 
Для того, чтобы замести следы, 
представители ФГУП везли на 
консервный завод этикетки Са-
ратовского консервного завода 
и номерной штамп. Смотришь 
на банку  – и не отличить от са-
ратовской, произведённой на 
«консервном заводе». И это ещё 
не всё  – оказалось, что закупоч-
ные цены мяса для тушёнки 
первого сорта по ГОСТу внутри 
ФСИН были в два раза выше 
рыночных – на уровне 252 руб- 
лей за килограмм против 104 

рублей, за которые мясо прода-
валось на открытых аукционах.
Аудиторы Счётной палаты в 
ходе проверок установили, 
что при новом руководстве 
большинство подчинённых 
тюремному ведомству ФГУП 
превратились в посредниче-
ские конторы, которые скупа-
ли по дешёвке сомнительного 
качества продукты, продавая 
их втридорога региональным 
управлениям и колониям. Игра, 
вероятно, стоила свеч: ежегод-
но из госбюджета на закупки 
продуктов для пенитенциар-
ной системы выделялось по-
рядка 6 млрд рублей. Таким 
образом, налево могла уходить 
как минимум половина этой 
суммы. 
Долгое время Реймеру многое 
сходило с рук, думаю, именно 
благодаря заступничеству ми-
нистра юстиции Александра 
Коновалова и президента Дми-
трия Медведева (ходит слух, 
что   якобы именно Медведев 
вступился за главу ФСИН, ког-
да в Следственный комитет 
обратилась с заявлением его 
секретарша Елена, обвинявшая 
своего начальника в сексуаль-
ных домогательствах). Но с воз-
вращением в Кремль Владими-
ра Путина протекция сошла на 
нет – и Реймеру пришлось по-
кинуть свой пост.

ПоСле оТСТаВки экС-глаВа ФСин 
бежал за границу
Неудивительно, что летом того 
же года Реймер предусмотри-
тельно покинул Россию. Вна-
чале он жил в Германии, затем 
в Австрии, а позже перебрался 
в Израиль. О том, что к нему 
появились претензии у ком-

петентных органов, Реймер не 
мог не знать (особенно после 
скандального отчёта аудитора 
Счётной палаты Сергея Мовча-
на о «прямом казнокрадстве» 
во ФСИН почти на 3,7 млрд 
руб лей – СП тогда потребовала 
возбудить против Реймера уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
(мошенничество в особо круп-
ном размере). И возвращаться 
на родину он явно не планиро-
вал. Говорят, его неоднократ-
но пытались выманить из-за 
границы правоохранители, но 
тщетно. И вдруг Реймер вер-
нулся в Москву – накануне сво-
его задержания он встречался 
с бывшими сослуживцами в ре-
сторане гостиницы «Украина», 
обсуждая, как они отметят его 
день рождения 6 апреля. А за-
одно и возвращение «в строй» – 
ходили слухи о том, что Реймеру 
предложат высокий пост в МВД. 
Но не срослось – экс-главу ФСИН 
задержали по делу о злополуч-
ных электронных браслетах.
О том, что разрекламирован-
ная руководством ФСИН си-
стема удалённого контроля за 
осуждёнными на самом деле, 
выражаясь тюремным языком, 
«фуфло», разговоры ходили 
давно. Знаменитая узница Евге-
ния Васильева, на ногу которой 
также прицепили браслет, жа-
ловалась: мол, он то и дело по-
даёт ложные сигналы тревоги. 
Наконец, весной позапрошлого 
года эксперты НИИ космиче-
ского приборостроения под-
твердили: закупленные ФСИН 
электронные браслеты на са-
мом деле не выдерживают ни-
какой критики. Сигнал систем 
ГЛОНАСС и GPS слишком слаб, 
поэтому операторы часто не 
могут определить местонахож-
дение арестантов. Более того, 
даже если осуждённый попы-
тается снять браслет, сигнал 
тревоги поступит только через 
8–10 минут. Ну а при желании и 
должном умении снять браслет 
вообще не составит никакого 
труда. Возможно, эта особен-
ность пригодилась бы теперь 
Александру Реймеру – следова-
тели, похоже, всерьёз решили 
«упаковать» его. Увы, теперь на 
вооружение ФСИН поступают 
браслеты нового образца.   

Экс-глава ФСИН делал 
деньги на всём, до 
чего мог дотянуться

мНеНие
– Реймер любил всё делать сам: 
сам давал добро на те или иные 
закупки, не интересуясь экс-
пертными мнениями, сам при-
нимал решения о том, что нужно 
делать, а чего нет. Опыта и зна-
ний ему, разумеется, не хватало: 
он же человек совершенно иной 
системы – системы мВД. я не 
раз своими глазами видел доку-
менты за подписью Реймера, где 
он в обход всех инстанций давал 
добро на закупки.

что же до электронных брасле-
тов – меня привлекали в каче-
стве технического эксперта. 
могу сказать, что меньше трети 
этих браслетов были работоспо-
собными. мы рассчитали, что 
эффективность их использова-
ния равнялась 0,007%! а из рас-
траченных 4,5 млрд, как я понял, 
украдено 1,3 млрд рублей – 
остальной ущерб, нанесённый 
Реймером и командой, не связан 
с прямыми хищениями.  

Евгений 
ПЕТРУШин, 

бывший советник 
директора ФСин

ТАСС

власть/криминал
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л
юбите пиццу? Хо-
дите в кино? Про-
водите выходные 
за шопингом? Тог-
да можно биться 
об заклад – по-
траченные вами 
деньги также лег-
ли кирпичиками в 

основание многомиллиардно-
го состояния Самвела Карапе-
тяна. А скоро этот денежный 
ручеёк станет ещё полново-
днее – в планах у Карапетяна 
строительство новых объек-
тов. Как сообщается, сегодня 
ГК «Ташир» строит четверть 
объёма всей столичной ком-
мерческой недвижимости.  
Впрочем, богатством в России 
уже давно никого не удивишь. 
Хотя справедливо считается, 
что самые большие состояния 
сколачивались, как правило, 
ещё в лихие 90-е на нефти и 
банкинге. А вот чтобы мало 
кому известный предприни-
матель из региона в самый 
разгар тучных нулевых стре-
мительно ворвался в давно 
сложившийся и поделённый 
столичный мир, подмяв его 
под себя и принявшись бога-
теть со скоростью, какая не 
снилась ни одному Абрамови-
чу… Хочешь не хочешь, а сам 
собой рождается вопрос: как?

калугаи Само
В 1965 году в маленьком ар-
мянском городке Калинино, 
прежде именовавшемся Та-

шир, появился 
на свет Самвел 
Карапетян. 
По окончании 
Ереванског о 
политехниче-
ского институ-
та он трудился 
на местном 
заводе эмали-

рованной посуды – товара в 
СССР весьма дефицитного. В 
итоге уже на излёте Союза мо-
лодой машиностроитель орга-
низовал кооператив, приняв-
шись торговать ширпотребом 
по республикам ещё единой 
страны. Помощь начинаю-
щему предпринимателю ока-
зывал старший брат Карен, 
удачно трудившийся в райко-

ме комсомола. К началу 90-х 
бизнес достиг таких оборотов, 
что Карапетян-младший ока-
зался вынужден перебраться 
в Россию. Его новой родиной в 
конце концов стала Калуга. 
«У меня был план: приехал – 
обосновался – победил», – поз-
же рассказывал Карапетян. 
Поначалу новоиспечённый ка-
лужанин занимался швейным 
производством и торговлей, 
однако очень скоро начал ску-
пать одно за другим местные 
предприятия. Вопрос, откуда 
взялись деньги, до сих пор яв-
ляется предметом споров. «На-
копил», – утверждают одни. 
Однако злые языки выдвига-
ют свою версию: якобы через 
счета компаний предпринима-
теля прокачивались средства 
госструктур Армении – тем 
более что к концу 90-х Кара-
петян-старший стал в Ереване 
известным политиком и депу-
татом парламента, курирую-
щим финансовые вопросы. 
Так или иначе, но под руку 
Самвела Карапетяна перешли 
Калужский завод железобе-
тонных изделий и  фармацев-
тический завод, на месте ко-
торого затем вырос торговый 
комплекс. Однако жемчужиной 
его капиталов стала выкуплен-
ная компания «Калугаглав-
снаб», в числе контрагентов 
которой значились структуры 
«Газпрома». Именно «Калуга-
главснаб» явилась основой для 
создания будущей империи 
под названием «Ташир». 
За несколько лет новая компа-
ния стала едва ли не градообра-
зующей. Карапетян застроил 
своими объектами централь-
ную улицу, а в 2003-м едва не 
получил контроль над город-
скими электросетями, приведя 
на торги соперничать между 
собой две свои же компании. 
За свои действительно впе-
чатляющие успехи Карапетян 
получил в армянской диаспоре 
прозвище Калугаи Само – Сам-
вел Калужский. А вот горожа-
не, наоборот, начали роптать, 
популярность обрёл лозунг 
«Калуга – не Ташир». Впрочем, 
наверху у Карапетяна всё было 
тип-топ: как сообщается на 
новостном портале Lurer.com, 

губернатор области Анатолий 
Артамонов привечал состоя-
тельного инвестора и с удо-
вольствием катался на лыжах 
в построенном «Таширом» гор-
нолыжном комплексе «Квань».

уВажаемый челоВек
И всё же в Калуге хозяину 
«Ташира» становилось всё 
теснее – его манила столи-
ца. Однако Москва требовала 
совсем других денег, да и де-
литься с чужаками здесь не 
любят. Потому, когда в 2003 
году Самвел Карапетян при-
обрёл столичный «Автоком-
бинат-23», на территории 
которого отгрохал торговый 
центр «Рио», изумлению де-
велоперов не было предела.  
Сам Самвел Карапетян на-
стойчиво избегает публично-
сти, почти не даёт интервью и 
не любит делиться историями 
своего успеха. Однако в Арме-
нии за судьбой земляка сле-
дят более пристально, нежели 
в России, причиной чему яв-
ляется политическая карьера 
его брата, в 2008–2011 годах 
занимавшего пост руководи-
теля аппарата президента, а 
ныне заседающего в Нацио-
нальном собрании. Так вот в 
октябре 2010 года агентство 
«Новости Армении» сообщи-
ло: вольготно чувствовать 
себя в Москве Калугаи Само 
стал якобы исключительно 
благодаря своим тесным свя-
зям с всесильным мэром Мо-
сквы Юрием Лужковым. 
«Как известно, у Лужкова 
есть хобби – пчеловодство, – 
передавало агентство со 
ссылкой на армянскую га-
зету «Чоррорд инкнишхану-
тюн». – А пасеки он держал 
в Калуге, а в Калуге Самвел 
Карапетян был уважаемым 
человеком в бизнесе и кри-
минальных кругах. Лужков 
свой отпуск в основном про-
водил в Калуге, и в это время 
Самвел Карапетян, похоже, 
смог втереться в доверие. 
В результате Калугаи Само 
оказался в Москве».
Поводом для публикации 
стала отставка Лужкова, мо-
ментально сказавшаяся на 
близких к нему предприни-

мателях. Более того, издание 
напрямую сообщало: по све-
дениям «Чоррорд инкниш-
ханутюн», 30% в «Ташире» 
принадлежат сыну Лужкова 
Михаилу, ещё 30% – Иосифу 
Кобзону, а сам Самвел Кара-
петян на деле контролирует 
лишь треть компании!

ноВый черкизон?
Как бы то ни было, в столице 
«Ташир» действительно раз-
вернулся не слабо. К моменту 
прихода Сергея Собянина ком-
пания уже считалась более 
чем серьёзным игроком на 
рынке коммерческой недви-
жимости столицы, запуская 
всё новые и новые объекты. 
Как говорят знающие Карапе-
тяна люди, главным залогом 
успеха миллиардера является 
его умение дружить с нуж-
ными людьми. Ближний круг 
общения, безусловно, армян-
ская диаспора, славящаяся 
взаимовыручкой и широкими 
связями. «Стратегия у Кара-
петяна простая: в каждом го-
роде обязательно есть какой-
то армянин, который знает 
все правила игры», – говорят 
о нём. Также предпринима-
тель активно сотрудничает с 
приобретающей всё большее 
влияние РПЦ, жертвуя день-
ги на восстановление храмов, 
за что даже получил награ-
ду от патриарха. Наконец, не 
последнее место играют его 
связи через старшего брата 
Карена с политическим ис-
теблишментом Армении, 
выстраивание отношений с 
которой крайне важно для 
российских властей.  «Он дру-
жен с лидером партии «Про-
цветающая Армения» бизнес-
меном Гагиком Царукяном и 
в прошлом ноябре был даже 
посажёным отцом на свадьбе 
дочери Царукяна и сына спи-
кера армянского парламента 
Овика Абрамяна. Когда после 
торжеств владелец «Ташира» 
собрался улетать в Москву, 
его высокопоставленные 
друзья накрыли стол прямо 
под крылом самолёта и два 
часа пировали на прощанье. 
Говорят, что на это время в 
Ереванском аэропорту были 

задержаны все рейсы» – так 
описывал Карапетяна Forbes.
Тем временем у хозяина «Та-
шира» на очереди новые 
глобальные проекты. Пер-
вый – строительство 400 тыс. 
квадратных метров жилья, 
торговых площадей и офи-
сов в иннограде Сколково. 
Второй – возведение много-
функционального комплекса 
на 93 700 квадратных метров 
в районе Красной Пресни. Од-
нако же самым перспектив-
ным обещает стать проект по 
созданию грандиозного цен-
тра китайской торговли. По 
словам Карапетяна, его ком-
пания уже получила «зелё-
ный коридор» на поставку в 
Россию товаров из Поднебес-
ной, при этом ввозить пред-
полагается практически всё, 
что только можно. В дальней-
шем свой «китайский проект» 
миллиардер планирует рас-
пространить на всю страну. 
Если так, то по объёмам тор-
говли легендарный Черкизон 
в сравнении с детищем Кара-
петяна покажется банальной 
толкучкой. И тогда не исклю-
чено, что Калугаи Само ста-
нет Самвелом Всероссийским.

Чем влаДеет  
самвел КарапетяН
– Торгово
развлекательные 
центры в москве, 
московской области, 
Белгороде, Калуге, 
орле, Ростовена
Дону, ярославле, 
вологде, Туле, нижнем 
новгороде, иванове, 
Тамбове, Ереване;
– 10 гостиниц в москве  
и регионах;
– 7 бизнесцентров;
– 6 заводов по выпуску 
стройматериалов, 
строительная компания; 
– сеть кинотеатров 
«СинемаСтар»;
– сеть гипермаркетов 
«наш дом»;
– сеть пиццерий «Ташир
пицца», кафе Comedy 
Cafe, ресторанов Merzen 
и Mancho;
– банк «ФоРАБАнК».

СпраВКа

Игорь кИяН
второе место в рейтинге «королей российской 
недвижимости-2015», составленном журналом Forbes, 
занял владелец группы компаний «Ташир» Самвел 
карапетян. ежегодно только сдача в аренду площадей 
в сети гигантских ТРЦ «Рио» в столице и регионах, 
а также гостиницы и офисные центры приносят ему 
свыше миллиарда долларов. ещё в активах у карапетяна 
имеются заводы, сеть кинотеатров, рестораны, санатории, 
строительные организации и многое другое. всего, по 
оценкам Forbes, его состояние нынче составляет 5,2 млрд 
долларов, при том что ещё недавно оно не превышало и 
750 млн долларов. в секретах того, как за столь короткий 
срок можно войти в топ-30 главных российских толстосумов, 
разбиралась «Наша версия».

Быстроденьги
За пять лет 
Самвел карапетян 
увеличил своё состояние 
в семь раз

LO
R

I

ТА
С

С
власть/механизмы



1306—12.04.2015  № 13 (488) власть/закулисье

Михаил куЗеНкоВ

есть такая статистика. из всех ходатайств на условно-
досрочное освобождение удовлетворяются 
не более 40%. впрочем, это там, где суровость 
наказания не отменяет справедливости 
милосердия. Но есть регионы, отличающиеся 
особой «безжалостностью».  
Такова Республика Башкортостан. Объясняется это 
не особой свирепостью жителей республики,  
а какой-то, похоже, чрезмерной строгостью одного 
не самого большого в прокурорской табели о рангах 
человека. Этот человек – помощник башкирского 
прокурора по надзору за соблюдением законов 
в исправительных учреждениях Республики 
Башкортостан Р.Ю. кувандиков.

Цена «принципиальности» помощника прокурора 
может достигнуть 100 миллионов рублей в год 

Кувандиков безжалостный?

П
о нашему мнению, 
такая строгость мо-
жет разительно по-
менять радушный 
облик целого реги-
она. Сам гражданин 
Кувандиков Р.Ю., 
вполне вероятно, 
мил и покладист в 

быту и даже, может быть, по-
мог когда-то старушке перей- 
ти улицу и погладил некоторое 
число детей по голове. Но стоит 
ему надеть полагающуюся про-
курорам синюю форму, как он 
становится как будто принци-
пиально непримиримым. Этот 
помощник прокурора, кажется, 
старается всегда оспаривать 
решение суда об условно-до-
срочном освобождении заклю-
чённых. 
При этом ничто и никогда не 
может разжалобить «воин-
ственного» Кувандикова. Для 
помощника прокурора, види-
мо, не имеют значения размер 
оставшегося неотбытым срока 
наказания, возраст осуждён-
ного, мнение администрации 
исправительного учреждения 
о целесообразности услов-
но-досрочного освобождения 
заключённого и другие об-
стоятельства, даже решение 
состоявшегося судебного за-
седания. Кувандиков не знает 
пощады. А, может быть, даже не 
знает законов. 

ВоПреки букВе закона
Скажем, закон не предусматри-
вает таких оснований для кас-
сационных представлений, как 
социальная справедливость. А 
Кувандиков, похоже, предусма-
тривает. Зачастую Кувандиков, 
бывает, опаздывает со своими 
протестами, которые поступают 
в суд по истечении установлен-
ного законом десятидневного 
срока на обжалование решения 
суда. Думаю, поэтому может на-
писать уведомления о принесе-
нии протеста сразу на несколько 
лиц. Ну, может быть, не знает 
человек всех тонкостей своей 
работы? Кажется, ему стоило бы 
подучиться.
Но знают ли в прокуратуре Баш-
кортостана, как помощник про-
курора Кувандиков вообще пи-
шет свои протесты и участвует 
в судопроизводстве? Всегда ли 
он действует исключительно на 
законных основаниях? 
Да, при разрешении вопро-
сов, связанных с исполнением 

приговоров в суде, вправе и 
должен участвовать прокурор  
(ч. 6 ст. 399 УПК РФ). Но обыч-
но это не любой прокурор или 
работник прокуратуры, а про-
курор или иные должностные 
лица органов прокуратуры, 
участвующие в уголовном су-
допроизводстве и наделённые 
соответствующими полномочи-
ями федеральным законом «О 
прокуратуре РФ» (п. 31 ст. 5 УПК 
РФ). Напомним, Кувандиков Р.Ю. 
является помощником прокуро-
ра по надзору за соблюдением 
законов в исправительных уч-
реждениях Республики Башкор-
тостан. Федеральным законом 
«О прокуратуре РФ» № 2202-1  
в ст. 33 определены полномо-
чия прокурора по надзору за со-
блюдением законов в исправи-
тельных учреждениях. Читаем: 
прокурор вправе опрашивать 
задержанных, знакомиться с до-
кументами, требовать от адми-
нистрации нормальных условий 
содержания, отменять неверные 
дисциплинарные взыскания и 
даже освобождать содержащих-
ся без законных оснований. А 
вот участия в уголовном судо-
производстве и принесения кас-
сационных представлений дан-
ная статья не требует.
Для этого в прокуратурах субъ-
ектов Российской Федерации 
существуют управления и от-
делы, задачей которых как раз 
и является участие в судебных 
заседаниях. Что же получается: 
Кувандиков – самозванец? Нет, 
прокурорский мундир у него 
есть. Но ведь прямой регламен-
тации заниматься тем, чем он 
так рьяно занимается, нет? Скла-
дывается ощущение, что Куван-
диков не доверяет ни одному 
решению суда. 
Что в результате этого проис-
ходит? Я проанализировал один 
случай. Суд принял решение об 
условно-досрочном освобожде-
нии. Но в результате протеста 
помощника прокурора Куван-
дикова гражданин ещё четыре 
месяца как минимум продолжа-
ет оставаться в исправительном 
учреждении и ожидает решения 
суда апелляционной инстан-
ции. Государство этого гражда-
нина всё это время содержит.  
И есть основания предполагать, 
что тем самым наносится го-
сударству финансовый ущерб. 
Речь ведь идёт не об одном че-
ловеке и даже не о нескольких 
десятках. 

Попробуем произвести при-
близительный расчёт. В ве-
дении господина Куван- 
дикова находятся четыре учреж-
дения исправительной системы  
(ИК-2, ИК-16, ИК-4, ИК-19), в ко-
торых отбывают наказание по-
рядка 4500 человек. В среднем 
каждый год условно-досрочно 
освобождают приблизитель-
но 700 человек, как правило, с 
оставшимся незначительным 
неотбытым сроком наказания.
По самым скромным предпо-
ложениям, помощник прокуро-
ра Кувандиков может подавать 
до 800 представлений в год об 
отмене решений суда об услов-
но-досрочном освобождении, о 
замене наказания на более мяг-
кое, об изменении вида исправи-
тельного учреждения. 

Помощник Прокурора ВгоняеТ 
гоСуДарСТВо В раСхоДы
Нет, хеппи-энд всё-таки насту-
пает. Как правило, суды апел-
ляционной инстанции крайне 
редко соглашаются с представ-
лениями прокурора об отмене 
решения нижестоящих судов об 
условно-досрочном освобожде-
нии заключённых. А теперь по-
считаем.
Согласно данным финансо-
во-экономического управле-
ния Федеральной службы ис-
полнения наказаний, размер 
бюджетных ассигнований на 
содержание одного осуждённо-
го в месяц составляет 34 тыс. 
рублей, а если быть точнее –  
33 873 рубля. Таким образом, 
дополнительные затраты 
бюджета за указанные четы-
ре месяца могут достигнуть  
108,8 млн рублей. Дополнитель-
но к этому затраты бюджета на 
проведение 800 судебных засе-
даний составляют ещё несколь-
ко миллионов рублей.
В заседании суда апелляционной 
инстанции при рассмотрении 
апелляционного представления 
прокурора должен участвовать 

назначаемый апелляционным 
судом защитник, работу кото-
рого оплачивает государство ис-
ходя из ставки до 2400 рублей.  
В таком случае затраты бюдже-
та в год на адвокатов по таким 
представлениям, как у Куванди-
кова, могут превысить 4–5 млн 
рублей.
Самое интересное, что до по-
следнего времени в суде апелля-
ционной инстанции интересы 
осуждённых по назначению го-
сударства представляли адво-
каты чуть ли не одной адвокат-
ской коллегии  – БРКА, филиал 
Центральный. Неужели они 
как-то связаны с гражданином 
Кувандиковым? Такую непри-
миримость к решениям судов и 
такое предпочтение одной адво-
катской коллегии, мне кажется, 
объяснить можно с трудом. 
Но объяснить надо. Ведь в ре-
зультате действий Куванди-
кова государство тратит более  
1 млн рублей. Просто клиника 
какая-то! Вот, к примеру, сосед-
няя республика – Татарстан. Там, 
по информации пресс-секретаря 
Верховного суда республики, 
в течение пяти лет вообще не 
было зарегистрировано ни 
одного случая обжалования 
прокурорами решений судов, 
удовлетворяющих ходатайства 
осуждённых об условно-досроч-
ном освобождении. Разительное 
отличие.

Тайное Должно СТаТь яВным
Этой публикацией мы вовсе 
не стремимся помешать баш-
кирским прокурорам делать 
своё дело. У прокурора имеется 
право апелляционного обжало-
вания и подачи кассационных 
представлений. Но разве это 
право предполагает массовое 
обжалование судебных реше-
ний? Мне кажется, что отсылы 
уважаемого Кувандикова Р.Ю. к 
«социальной справедливости» 
явно выходят за пределы пре-
доставленных ему полномочий.
Вот вы часто у себя на работе 
помимо своих прямых долж-
ностных обязанностей ещё и 
пол моете? Может, коллегам 
еду на работе готовите? А наш 
герой не может стерпеть – всё, 
до чего дотягивается, норовит 
поправить. Идеалист?
Итак, государство несёт финан-
совые убытки. Но не только. В 
результате этих же действий 
порой блокируется работа су-
дов 1-й и 2-й инстанций. А зна-

чит, рассмотрение ходатайств 
об условно-досрочном освобож-
дении затягивается на многие 
месяцы и даже годы. Но Куван-
дикова это, видимо, не касается. 
Будто он против условно-до-
срочного освобождения или 
смягчения наказания как тако-
вого. 
Не все осуждённые обладают 
необходимыми юридическими 
знаниями и отслеживают изме-
нение уголовного законодатель-
ства, и прямая обязанность про-
курора по надзору – обращаться 
в суд на приведение приговора в 
соответствие с уголовным зако-
ном, смягчающим наказание. На-
сколько мне известно, подобных 
представлений Кувандиковым 
подано не было. 
Психическое здоровье помощ-
ника прокурора Кувандикова у 
видевших его людей вопросов 
не вызывало. У нас остаётся ещё 
три версии объяснения необыч-
ной протестной активности. 
Первую версию мы уже озвучи-
ли – миллионы, зарабатывае-
мые адвокатской коллегией.
Вторая версия – Кувандиков 
хочет прославиться и попасть 
в Книгу рекордов Гиннесса как 
прокурор, подавший наиболь-
шее количество жалоб. Абсурд-
ность этой версии также оче- 
видна.
Есть и третья версия. Самая 
экстравагантная. Воры, види-
мо, вошли с прокурорским ра-
ботником в сговор. Надежда на 
УДО  – это возможность адми-
нистрации исправительных уч-
реждений держать осуждённых 
в строгих рамках уголовно-ис-
полнительного закона. Пере-
стают суды удовлетворять хо-
датайства об УДО, и достаточно 
быстро «красная» или режим-
ная зона становится «чёрной», 
подчинённой воровским зако-
нам. Но мы не верим в эту вер-
сию. Я вообще хотел бы, чтобы 
вместо журналистских версий 
появился официальный ответ: 
так, мол, и так, разобрались мы 
с Кувандиковым. Хороший он, 
но строгий человек. Или наобо-
рот. Сделаны выводы: попытка 
попасть в Книгу рекордов Гин-
несса, используя служебное по-
ложение, у Кувандикова не уда-
лась. Он будет наказан. 
Подождём ответа из Следствен-
ного комитета РФ.

Иточник: информационное 
агентство «Мосмонитор»

зачем Кувандиков оспаривает решения судов по условнодосрочному освобождению? 
                      фото: ТАСС

кУвАНДикОв 
хОчеТ 
ПРОСЛАвиТьСЯ
и попасть в книгу 
рекордов Гиннесса 
как прокурор, 
подавший 
наибольшее 
количество жалоб?
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В
России всё чаще 
следствие пытает-
ся лишать людей 
права на защиту. 
На днях к этому 
мнению присо-
единился Дмитрий 
Аграновский вы-
ступив с крити-

кой в адрес Следственного 
комитета и ФСИН. Его под-
держала на «Эхе Москвы» и 
адвокат семьи Анны Полит-
ковской – Анна Ставицкая. 
Самоуправство следователей 
и руководителей УФСИН по 
Краснодарскому краю, при-
нимающих необоснованные 
решения о недопуске адво-
катов к подследственным, по 
мнению Ставицкой, направ-
лено на то, чтобы обеспечить 
нужный им вердикт суда. 

Сизо-5: аДВокаТам ВхоД 
ВоСПрещён
Поводом для этого суждения 
стал уникальный случай, про-
изошедший недавно с адвока-
том Андреем Толстых, высту-
пающим защитником одного 
из обвиняемых, задержанных 
по резонансному делу о по-
кушении в 2013 году на акти-
виста Анапского городского 
казачьего общества Николая 
Нестеренко. Покушение про-
изошло 22 февраля 2013 года, 
в результате чего казак был 
ранен, а его водитель погиб. 
Уже в начале марта по этому 
делу прошли первые задер-
жания. Самым громким стал 
арест депутата Законода-
тельного собрания Кубани, 
известного в крае бизнесмена 
Сергея Зиринова. Всего же по 
делу было задержано восемь 
человек, в том числе помощ-
ник председателя Ставро-
польского краевого суда, кан-
дидат юридических наук по 
фамилии Александрович. По 
версии следствия, директор 
«казачьего» рынка Нестерен-
ко будто бы конфликтовал с 
Зириновым из-за бизнеса – 
ряда крупных объектов на 
территории Анапы. Сейчас 
следствие закончено, и дело 
передано в суд. Как утверж-
дается в ряде кубанских СМИ, 
несколько задержанных по 
этому громкому делу сразу 
дали признательные показа-
ния. Один из них – анапский 
предприниматель по фами-
лии Асланян.
Адвокат Андрей Толстых при-
соединился к этому делу в ка-
честве защитника Асланяна 
сразу после его задержания 
в июне 2013 года по просьбе 
перепуганной жены, кото-
рая ничего не знала о судьбе 
мужа. Он выяснил, что Асла-
нян, предположительно, нахо-
дится в СИЗО-5 Краснодара, и 
сразу направился в изолятор 
на встречу с подзащитным. 
Однако ему было отказано 
на основании того, что у него 
нет разрешения следователя. 
– В законе «О содержании под 

стражей…» 
чётко про-
п и с а н о : 
«Свидания 
предостав-
ляются защитнику по предъ-
явлении удостоверения адво-
ката и ордера. Истребование 
у адвоката иных документов 
запрещается», – рассказывает 
Андрей. – У меня же потребо-
вали некое разрешение сле-
дователя, что, с моей точки 
зрения, является противоза-
конным. Тем не менее, чтобы 
всё же попасть к подзащит-
ному, я пошёл в управление 
Следственного комитета по 
Краснодарскому краю. И зна-
ете – меня туда просто не 
пустили... Без всяких объяс-
нений. После этого случая на 
входной двери появился ещё 
и магнитный замок, чтобы 
нежелательные посетители 
и к постовому милиционеру 
пройти не могли.

СеанС оДноВременного СуДа
Андрей решил бороться до 
конца и подал два заявления 
в Октябрьский районный 
суд города Краснодара  – 
на действия сотрудников 
СИЗО-5 и следователя Бада-
лова, за которым и числился 
Асланян.
– И в суде произошло вообще 
нечто поразительное, – про-
должает свой рассказ Ан-
дрей. – Мало того, что мне 
отказали по жалобе на дей-
ствия СИЗО в течение 5 ми-
нут. Выяснилось, что в этот 
же день были проведены два 
разных заседания суда, но в 
одно и то же время. На одном 
из них я точно не присут-
ствовал – как не присутство-
вал на нём и следователь, на 
которого я в суд и подавал, 
тем не менее в протоколе 
приводятся мои слова. Я не 
понимаю: в суде присутство-
вал мой двойник? Или судья 
Старикова умеет проводить 
одновременно по нескольку 
судебных заседаний даже в 
отсутствие сторон?
Отказ в доступе к подзащит-
ному, странные судебные 
решения, молчание следова-
телей – это лишь самые гру-
бые нарушения, и сам собой 
напрашивается ключевой во-
прос: к чему это всё? Кому это 
нужно?
– С моей точки зрения, таким 
образом следствие просто 
пытается спасти уголовное 
дело, которое было разре-
кламировано на всю страну, 
и вдруг оно уже на досудеб-
ной стадии начинает просто 
разваливаться, – говорит ад-
вокат. – Дело в том, что сра-
зу после ареста Асланян дал 
признательные показания. 
Однако в присутствии адво-
ката, я подчеркну, назначен-
ного ему следствием. С моей 
точки зрения, это был очень 
удобный адвокат для след-
ствия. Почему? Потому, что он 

фактически действовал не в 
интересах моего подзащит-
ного, а против него. То есть 
путём шантажа и запугива-
ния подзащитного вынуж-
дали дать признательные 
показания, оговорить себя и 
других подследственных.
В качестве обоснования сво-
ей точки зрения Андрей пре-
доставляет мне следующие 
данные:
– Во-первых, в течение пер-
вых двух месяцев следствия 
у Асланяна сменились четы-
ре (!) адвоката, трое из них – 
назначенные следствием. То 
есть каждый адвокат вёл это 
очень непростое и резонанс-
ное дело в среднем по полме-
сяца. Странно, не правда ли? 
С чем связана такая текучка? 
Почему следствие само ищет 
адвокатов для Асланяна? По-
чему не его родственники? 
Как мне удалось выяснить, 
например, адвокат Антон 
Ермаков в прошлом являлся 
сослуживцем следователя, в 
производстве которого 
находилось 

уголовное дело, о чём тот 
сам и сообщил жене Асланя-
на. При этом решения судов 
этот адвокат не обжаловал и, 
по словам самого Асланяна, 
склонял его якобы к даче им 
признательных показаний, а 
также убеждал отказываться 
от услуг адвокатов, нанятых 
родственниками. Жалобу на 
этого «защитника» Асланян 
написал в адвокатскую пала-
ту края, и там подтвердили, 
что адвокат к участию в след-
ственных действиях был при-
влечён незаконно.
Другой адвокат – Игорь Смо-
ла, несмотря на то что был 
нанят одним из близких се-
мье Асланян родственников, 
тоже выступил на стороне 
следствия. Он уговаривал 
подзащитного (со слов само-
го Асланяна) не писать жа-
лобы на следователей, кото-
рые пытали его и угрожали 
его родственникам. Адвокат 
склонял его 

подтверждать показания, 
угодные следствию, умыш-
ленно ввёл Асланяна в за-
блуждение относительно 
предстоящего судебного про-
цесса, пообещав якобы «дого-
вориться с судьёй».

чего Так боиТСя СлеДСТВие?
– После отказа Асланяна от ус-
луг Ермакова и Смолы подза-
щитный заявил о совершён-
ных в отношении его пытках, 
полностью отказался от по-
казаний, данных ранее в при-
сутствии Ермакова и Смолы, 
и сообщил, что они были по-
лучены под давлением след-
ствия. И в этот самый момент 
обнаружилось письмо следо-
вателя (Андрей показывает 
мне документ) от 16 июля 
2013 года № 201/813342-13, 
в соответствии с которым 
Асланян вынужден общаться 
с адвокатом по назначению, 
которого следователь допу-
стил к его «защите», распо-
рядившись не пускать к нему 
адвокатов по соглашению.
– Иными словами, – подводит 
черту Андрей, – это письмо, 
что называется, с головой вы-
даёт следствие. Получается, 
что они могут расследовать 
резонансное дело только при 
условии, что люди, обвиня-
емые ими, не могут активно 
защищаться. Что же это за 
правосудие такое? Чего так 
боится следствие, если всеми 
правдами и неправдами пы-
тается не допустить добро-
совестного адвоката к этому 
делу?
Честно говоря, я пока не могу 
ответить на этот вопрос. Но 
меня очень заинтересовало 
это дело. Недопуск адвоката 
и странности в поведении ку-
банской Фемиды оказались 
лишь вершиной айсберга. 
В деле всплыли документы, 
которые могут свидетель-
ствовать о пропаже денег с 
карточек задержанных, ис-
чезновении имущества, изъ-
ятого при арестах, а также за-
ключения экспертов о следах 
пыток.
По словам адвоката Андрея 
Толстых, пытки были при-
менены не только к Карнику 
Асланяну, но и к ряду других 
обвиняемых. В том числе и к 
почти 60-летнему мужчине, 
который в итоге оказался на 
больничной койке. Моё мне-
ние, что если правоохрани-
тели прибегают к пыткам, 
то они автоматически сами 
становятся преступниками, 
которые ничем не лучше тех, 
с кем они такими методами 
борются. Но об этом – в следу-
ющем материале. 

Марат ХАЙРуЛЛИН

Правозащитники охрипли 
кричать о нарушениях прав 
задержанных. С людьми, ещё не 
осуждёнными, обращаются так, 
что они готовы подписывать любые 
показания. в ходе журналистского 
расследования удалось раскопать 
на кубани вопиющие случаи 
нарушений в расследовании дела 
по карнику Асланяну, которого 
связывают с «делом Зиринова». 

общество/тенденции

Дмитрий АГРАновСКий, адвокат

– В той или иной степени с проблемой 
недопуска защитников к подследственным 
сталкиваются все адвокаты. Согласно закону 
для встречи с подзащитным необходимо 
предъявить только ордер и удостоверение 
адвоката. Однако от нас требуют разрешение 
от следователя, хотя эта норма в своё 
время была законодательно отменена, так 
как нарушает принцип состязательности 
сторон. мы жалуемся, но отстоять своё право 
крайне сложно, потому что за нами только 
подзащитный, а за следователем – вся сила 
государства. 

Без права на защиту
Нарушения прав адвокатов в России 

превратили следствие в фарс.
обвиняемые, видимо, от безвыходности 

берут на себя любые обвинения

LORI
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С
начала февраля в 
Москве было зафик-
сировано 11 слу-
чаев самоубийств 
онкобольных. Суи-
цид не удел слабых. 
Чаще всего счёты с 
жизнью сводят как 
раз люди сильные 

и волевые. В списке добро-
вольно ушедших из жизни он-
кобольных фигурируют вы-
сокопоставленные офицеры 
Генштаба, контр-адмирал… 
Даже мужественные люди не 
могут справляться с постоян-
ной страшной болью. А при 
онкологических заболевани-
ях она бывает такой сильной, 
что человек теряет сознание. 
И всё это происходит в то вре-
мя, когда внедряется высоко-
технологичная медицинская 
помощь, когда на вооружении 
врачей сотни эффективных 
препаратов. Почему нельзя 
облегчить участь человека и 
дать ему уйти достойно? Дис-
куссия на эту тему идёт давно. 
Участь онкобольных это пока 
никак не облегчило…

оТСуТСТВие обезболиВающих 
ВеДёТ к Социальной 
наПряжённоСТи
После серии самоубийств боль-
ных онкологией чиновники 
кинулись искать виновных. 
Но таковых не оказалось – всё 
вроде бы делается по инструк-
ции. Почему же больные про-
должают накладывать на себя 
руки от нестерпимой боли? Мы 
позвонили в Российский он-
кологический научный центр 
им. Н.Н. Блохина. Его пресс-
секретарь Наталья Загорская 
пояснила: «Мы не имеем ни-
какого отношения к распре-
делению этих препаратов. Их 
распределение идёт по двум 
каналам – через стационары и 
по аптечным сетям по назначе-
нию районного онколога. Есть 
также паллиативное лечение – 
хосписы, дома престарелых, 
куда эти препараты тоже долж-
ны поступать. Распределение 

идёт по правилам федераль-
ной службы наркоконтроля. 
Почему и в каком именно звене 
сбой – вопрос к Минздраву».
За последний год было мно-
го сделано, чтобы упростить 
процедуру доступа пациента к 
обезболивающим. Существует 
приказ Минздрава № 1175н, 
который определяет порядок 
назначения лекарственных 
средств и позволяет врачу-
терапевту по месту житель-
ства выписывать обезболи-
вающие препараты. Однако 
врачи часто боятся брать на 
себя ответственность. Вместе 
с тем директор Федеральной 
службы по контролю за обо-
ротом наркотиков Виктор 
Иванов заявляет: «Обеспече-
ние онкологических больных 
обезболивающими препара-
тами должно быть упрощено. 
Отсутствие обезболивающих 
препаратов напрямую ведёт 
к подрыву национальной 
безопасности, а запутанные 
сложные бюрократические 
процедуры – к росту социаль-
ной напряжённости». Вслед за 
ним генеральный прокурор 
России Юрий Чайка во вре-
мя выступления на коллегии 
поднимает вопрос обеспече-
ния больных обезболивающи-
ми. Он, в частности, говорит 
следующее: «Прокуратура 
по-прежнему не отслеживает 
обеспечение граждан обезбо-
ливающими препаратами».

Похвально, конечно, что про-
цессом обезболивания у нас в 
стране озабочены прокурату-
ра и генералы. Но почему они 
контролируют этот процесс? 
При чём тут вообще они? При 
подготовке этого материала 
я обратилась к нескольким 
онкологам с вопросом: знают 
ли они случаи возникновения 
наркозависимости у больных, 
которым эти препараты вы-
писывают в качестве обезбо-
ливающего? И ни один из них 
не ответил утвердительно. 

ВоПреки меДицинСким 
ПринциПам
На практике получить силь-
нодействующее обезболива-
ющее средство сложно, прак-
тически невозможно. Онколог 
Анатолий Махсон рассказы-
вает: «Достижением считает-
ся, что теперь право выписки 
обезболивающих дано даже 
участковому врачу. Но пред-
ставьте на минуту – впереди 
праздничные дни. У пациента 
начались жуткие боли. Участ-
ковый врач не работает. Как 
заполучить нужный рецепт? 
Ждать? Только тот, кто никог-
да не сталкивался с подобны-
ми мучениями людей, может 
подобное посоветовать. Всё 
прикрыто борьбой с наркома-
нами. А на поверку это борьба 
с медицинскими препаратами. 
Есть очень эффективный обе-
зболивающий препарат – пла-

стырь дюрогезик, трое суток 
обезболивает. Не применяем. 
Почему? Да потому, что каж-
дую пластинку после снятия 
надо сдать: для учёта нарко-
тических средств. За несдан-
ный пластырь могут и уголов-
ное дело возбудить. И это при 
том, что общеизвестно: меди-
цинские наркотики по опре-
делению не могут применять-
ся наркоманами. Наркоману 
для получения «кайфа» нужна 
большая доза в короткое вре-
мя, а пластырь в течение трёх 
суток всасывается». 
Онкологи жалуются: правила 
выписки обезболивающих под 
контролем ФСКН нарушают 
все медицинские каноны. Но 
даже если у врача удаётся за-
получить заветный рецепт, не 
факт, что его продадут в апте-
ке. Чтобы выполнить требова-
ния по охране помещений, где 
хранятся наркотики, аптеке 
необходимо вложить порядка 
500 тыс. рублей. И хотя в ФСКН 
признают, что уже много лет 
краж наркотиков из аптек не 
регистрировалось, правила 
хранения лишь ужесточают-
ся. Только тревожных кнопок 
должно быть три: на рабочем 
месте за прилавком, в ком-
нате хранения и переносная.  
К тому же охранять такие апте-
ки разрешено исключительно 
силами подразделений МВД.  
А они, пользуясь эксклюзивным 
правом, могут выставить завы-
шенные цены на свои услуги. 
Многие аптечные сети, осо-
бенно в регионах, жалуются, 
что не справляются с такими 
финансовыми тратами. Елена 
Неволина, исполнительный 
директор «Аптечной гиль-
дии» рассказывает: «Многим 
аптекам проще отказаться от 

реализации наркотических 
препаратов. Тем более что за 
отсутствие лицензии и отказ 
работать с наркотиками их не 
наказывают. А вот если лицен-
зия есть и во время проверки 
выяснится, что какой-нибудь 
пункт правил нарушен, тут уж 
аптеке точно не поздоровится. 
Доступность таких препара-
тов в провинции – это вообще 
больная тема. Но, насколько 
мне известно, сейчас гото-
вится новый проект приказа 
Минздрава, который разрешит 
аптекам выдавать наркотики 
родственникам больных по 
доверенности (в простой пись-
менной форме). Сейчас это не 
разрешается, хотя понятно, что 
тяжелобольной человек не в 
состоянии ездить за лекарства-
ми за много километров на не-
скольких видах транспорта».

иСПраВиТь СиТуацию 
неСложно
Уже сегодня на медицинских 
сайтах и форумах есть кон-
кретные предложения, как 
переломить ситуацию с обе-
зболивающими. Предлагается, 
к примеру, упростить правила 
хранения и отпуска обезболи-
вающих препаратов в аптеках 
и стационарах и увеличить 
сроки действия рецептов. 
У нас «разовый» специаль-
ный рецепт действителен в 
течение 5 дней. В Германии – 
7 дней; в Польше – две недели, 
во Франции – 28 дней, в США – 
два месяца. Ситуацию можно 
изменить и смягчив правила 
«учёта» пустых ампул. В Герма-
нии, например, родственники 
больного ведут журнал, в ко-
тором отмечают время укола 
и как он действовал, чтобы 
врач мог скорректировать до-
зировки и проконтролировать 
общий объём лекарства за сут-
ки. Но пустые ампулы при этом 
сдавать не нужно. Кроме того, 
на Западе врачи могут пред-
ложить больному 20–25 наи-
менований обезболивающих 
препаратов, у нас – всего 5–6. 
У нас какое-то странное от-
ношение к боли. Чиновники 
считают, что наши согражда-
не должны терпеть её до по-
следнего, вместо того чтобы 
просто получить лекарство. 
А ведь в арсенале современ-
ной медицины есть средства 
и способы избавить людей 
от страданий. Просто у нас 
гуманизм проявляют соглас-
но циркулярам. И пишут эти 
циркуляры, видимо, те, кто не 
имеет представления о чело-
веческой боли и страданиях.

По данным 
международного 
комитета по контролю 
над наркотиками, 
в России уровень 
использования 
наркотических 
лекарств составляет 
107 статистических 
условных суточных 
доз (СУСД) на миллион 
человек в сутки. 
Для сравнения: 
в США используют 
лекарственные 
наркотики в 39 раз 
больше, чем у нас, 
в Германии – в 19 раз, 
во Франции – почти  
в 7 раз. и даже в 
соседней Белоруссии 
положение лучше 
нашего примерно 
в 1,5–2 раза.

а КаК у Них?

общество/не болеть

Ирина ГРАЦИНСкАя
Роскомнадзор вынес 
порталу «Православие 
и мир» второе 
предупреждение 
в связи с новостью 
о самоубийстве больных 
онкологией. Но борьба 
с информацией 
о проблеме не снимает 
саму проблему. 
Ни в одной из развитых 
стран мира вопрос 
обезболивания тяжёлых 
и безнадёжных больных 
не стоит так остро, как 
в России. По данным 
Международного 
комитета по контролю 
над наркотиками, 
Россия занимает 
38-е место из 42 
по доступности 
наркотического 
обезболивания в европе 
и 82-е место в мире. 
Обезболивание – это 
проблема не только 
медицинская. Это ещё 
и показатель гуманности 
общества. 

в России, по расчётам Центра паллиативной 
помощи онкологическим больным, в обезболивании 
наркотическими анальгетиками нуждаются 
433 тыс. человек, из них 212 тыс. требуются 
сильные препараты: морфин и фентанил. Такое 
обезболивание получали только 26 358 больных, 
то есть всего 13,2%.

НаШа СпраВКа 

ГумаНизм
пО иНСТруКЦии
процесс обезболивания в России 
контролируют силовые структуры
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П
оследняя оценка, 
услышанная мной 
в стенах Государ-
ственной думы на 
прошлой неделе, 
звучит так: Ан-
дрей Бельянинов 
так распустил сво-
их таможенников, 

что они уже могут представ-
лять угрозу национальной 
безопасности. И я лично, как 
журналист-расследователь, 
согласен с этой оценкой.   
И подтверждением этому  
служит совершенно невероят-
ная история, произошедшая на 
российско-финской границе в 
конце прошлого года.  
Причём обстоятельства всего 
произошедшего настолько на-
глядно, как мне кажется, ил-
люстрируют всю катастрофу и 
степень разложения таможни, 
что я начну немного издале-
ка, так сказать, с сопутствую-
щих обстоятельств, которые 
тем не менее могли привести 
к чудовищным последствиям. 
Повторюсь: уж очень хорошо 
они иллюстрируют то, в ка-
ком состоянии находится та-
можня. Причём необходимо 
подчеркнуть: с моей личной 
точки зрения, это прямая от-
ветственность Андрея Белья-
нинова, так как созданные им 
правила игры и привели к ны-
нешнему состоянию дел.   

криминальные караВаны 
микроаВТобуСоВ
Я не знаю, почему, возможно, 
из-за того, что внимание обще-
ственности было отвлечено на 
события на Украине, ни прес-
са, ни экспертное сообщество 
не обращали внимания на не-
большой городок Выборг под 
Санкт-Петербургом. А происхо-
дящее здесь по нынешним вре-
менам иначе как уникальным 
назвать нельзя. Начать нужно 
с того, что, поскольку Выборг 
является пограничным город-
ком, здесь расположена круп-
ная таможня, в ведомстве ко-
торой три пограничных поста 
на российско-финской грани-
це – Святогорск, Торфяновка и 
Брусничное. В Выборге, где нет 
особых промышленных пред-
приятий, таможня и, в частно-
сти, эти три поста выполняют 
роль градообразующего пред-
приятия – жизнь каждого горо-
жанина так или иначе связана с 
таможней, поскольку через неё 
идёт огромный поток грузов. 

С финской стороны между 
городами Лаппеэнранта и 
Нуйамаа (а это десятки ки-
лометров) создана огромная, 
практически сплошная сеть 
складов. И каждый горожа-
нин, как житель приграничной 
зоны (при этом нужно пони-
мать, что многие из них, как эт-
нические финны, имеют в при-
дачу двойное гражданство), 
может спокойно ездить на эти 
склады, отовариваться шала-
бужками (на местном сленге) 
и провозить их по льготному 
тарифу через таможню. Соб-
ственно, это и стало основой 
местного теневого бизнеса. 
Спецслужбы официально за-
фиксировали целые караваны 
микроавтобусов – по 100–150 
за раз. Они регулярно пересе-
кают финскую границу, при-

чём иногда по два-три раза в 
день.  В каждом автобусе сидят 
по три-четыре человека, а всё 
остальное пространство за-
бито шалабужками. Это такой 
местный заработок – ты в ка-
честве прикрытия катаешься с 
этими караванами, якобы возя 
груз лично для себя, а на деле 
участвуя в огромной серой схе-
ме, покрывая «бизнесменов».
Водители и пассажиры – это 
своего рода местные гастар-
байтеры. Водитель получает 
за рейс до 300 долларов, а лже-
пассажиры – по 70 долларов.  
В основном таким манером за-
возится турецкий ширпотреб, 
который раз в неделю привоз-
ится в Финляндию самолётом. 
О «наваре» можно судить по 
операции, которую провели 
спецслужбы в сентябре про-
шлого года. По информации 
спецслужб, тогда было задер-
жано 35 микроавтобусов, где 
находилось 15 тонн турецкой 
одежды. Причём в момент за-
держания было зафиксировано 
пересечение границы 100 ми-
кроавтобусов. В задержанных 
авто оказался груз стоимостью 
35 млн рублей. А пошлина, ко-
торая не была уплачена госу-
дарству, составила 10 млн руб- 
лей. 

Но самое удивительное, что, 
несмотря на резонансное за-
держание, мало что измени-
лось в Выборге – караваны 
микроавтобусов продолжают 
беспрепятственно пересекать 
границу России. Я почему так 
открыто об этом говорю, по-
тому что в распоряжении ре-
дакции есть запись видеоре-
гистратора, на которой видно, 
как по «зелёному коридору», 
причём по выезду, предна-
значенному исключительно 
для автобусов, проносится эта 
колонна «Фольксвагенов», а 
сотрудник таможни ещё и от-
чаянно крутит палкой, подго-
няя: мол, быстрее давай, ещё 
быстрее. То есть можно пред-
положить, что таможня как-то 
и где-то даже причастна к этим 
колоннам, то бишь в деле, раз 
уж так трогательно заботит-
ся, чтобы эти микроавтобусы 
без досмотра и проблем пере-
секли границу. И даже больше, 
как мне рассказывают мест-
ные жители,  с финской сторо-
ны очень часто эти колонны 
встречают местные полицей-
ские с мигалками. 
Одним словом, сам по себе 
этот бизнес, мягко говоря, 
очень прибыльный.  Вы по-
считайте: если самолёт при-
бывает в Финляндию раз в 
неделю и требуется примерно 
300 микроавтобусов, чтобы 
завезти нелегальный груз в 
Россию, то получается, что 
с каждого такого самолёта 
наша страна недополучает 
таможенных пошлин при-
мерно на 0,5 млрд рублей. А 
в год – около 20 млрд рублей. 
Хорошая арифметика, правда? 

И это только одна маленькая 
таможня в Выборге.  

банДиТы ВыВозяТ их 
В леС и ломаюТ руки
При этом природа не терпит 
пустоты, и раз появились се-
рые схемы, появятся и те, кто 
будет извлекать из них при-
быль. В данном случае в городе 
Выборге мгновенно появились 
преступные организованные 
группировки, которые стали 
брать под контроль эти схе-
мы – и, думаю, не без помощи 
официальных органов. А раз 
появились криминальные бан-
ды, то уже как неизбежность 
появятся наркотики, оружие и 
прочие прелести криминаль-
ного бизнеса.  
В частности, сегодня в Выборге 
открыто говорят о банде спорт- 
сменов под названием МС-47, 
которая, условно говоря, «кры-
шует» этот пограничный биз-
нес. С ней активно сопернича-
ет дагестанская группировка. 
Причём, как рассказывают мне 
сотрудники спецслужб, многие 
из них ходят с характерными 
лопатообразными бородами. 
Выходит, что приверженцы 
радикального ислама теперь 
«крышуют» контрабанду на 
северо-западе страны.  Воз-
можно, следующих терактов 
исламистов нам следует ждать 
в районе Питера? 
Более того, никто особо и не 
скрывает, что эта группировка 
открыто сотрудничает с та-
можней. И даже больше. Если 
вдруг по каким-то причинам 
тот или иной сотрудник тамож-
ни отказывается сотрудничать 
с бандитами или сотрудничает 
не с той бандой, в городе вдруг 
начинают происходить всякие 
нехорошие происшествия. Так, 
у руководящих сотрудников 
таможни по фамилиям Терно-
вых и Косатый, вдруг сгорели 
соответственно автомобиль и 
садовый дом. А с рядовыми со-
трудниками таможни вообще 
не церемонятся. Вот что мне 
рассказывает один из бывших 
следователей по особо важ-
ным делам Северо-Западного 
управления Следственного 
комитета на транспорте Денис 
Брутов, в чьём ведении нахо-
дится Выборгская таможня:
– Очень часто в кулуарных раз-
говорах рядовые таможенни-
ки мне рассказывали, что ино-
гда просто не могут не брать 
взятки, потому что тогда бан-
диты их вывозят в лес и лома-
ют руку… 
Хотя в Выборге существуют и 
другие версии – таможенников 
начинают калечить чуть ли не 
рядовые «челноки», когда они 
слишком задирают размеры 
мзды. Насколько это правда, 
мне трудно сказать, но всё это, 
судя по всему, выглядит имен-
но как чистая правда. Пото-
му что в Выборге произошёл 
своего рода социальный бунт. 
Местные жители и сотрудники 
таможни, невыносимо устав 
жить в этой дикой реальности, 
объединились и начали в Ин-
тернете, на сайте антикорруп-
ционной службы «Кобра», что 
называется, в режиме онлайн 
выкладывать информацию о 
преступных схемах, о том, ка-
кие машины с контрабандой, 
наркотиками пропустили без 
досмотра того или иного чис-
ла выборгские таможенники. 
С фамилиями водителей, но-
мерами машин. Информация 
настолько скрупулёзная, что 
указывают даже сумму мелкой 
взятки: «...таможенник (фами-

общество/за чертой

Уже несколько лет 
крупные российские 
учёные,  включая 
академиков,  а 
также депутаты, 
эксперты  в один 
голос утверждают, 
что Федеральная 
таможенная служба, 
возглавляемая 
Андреем 
Бельяниновым, 
в нынешнем 
своём виде давно 
перестала отвечать 
национальным 
интересам страны.  
А некоторые заходят 
ещё дальше, 
утверждая, что  ФТС, 
похоже, всё чаще и 
чаще работает против 
нашей страны. 

ОБОрОТНи
на потоке 

кОНечНО, ЭТО 
ТОЛькО веРСиЯ
Андрей Бельянинов 
так распустил своих 
таможенников, 
что они уже могут 
представлять угрозу 
национальной 
безопасности. 

если самолёт прибывает 
в финляндию раз в неделю и требуется 
примерно 300 микроавтобусов, 

чтобы завезти нелегальный груз в Россию, 
то получается, что с каждого такого самолёта 
наша страна недополучает таможенных 
пошлин примерно на 0,5 миллиарда рублей

очередное расследование журналиста 
Марата Хайруллина, посвящённое 

происходящему  в Федеральной 
таможенной службе 

Созданные Бельяниновым (на верхнем снимке – справа) правила игры и привели таможню 
к нынешнему состоянию дел                   Фото: РиА новости
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лия, дата,  время) получил се-
годня от водителя (фамилия, 
номер машины) 180 евро». 
Дошло до того, что, если, на-
пример, начальник Выборг-
ской таможни даёт  негласное 
распоряжение повысить по 
тому или иному направлению 
сумму взятки, об этом сразу 
же сообщают на сайте «Ко-
бры». Это своего рода сводки 
с фронта. 
В своей практике я встречал 
подобное только один раз. 
В середине 90-х в Тольятти, 
считавшемся одним из самых 
криминальных городов стра-
ны, одна из местных газет пу-
бликовала такие же отчёты о 
сходняках банд. Почему? 
Потому, что война группиро-
вок достигла такого накала, 
а бездействие правоохрани-
тельных органов было на-
столько демонстративным, 
что для местных жителей 
это было единственным вы-
ходом – просто публиковать 
эту информацию открыто, 
они даже перестали бояться 
бандитов. 
И здесь возникает законо-
мерный вопрос: почему пра-
воохранительные органы в 
Выборге не обращают на эту 
информацию совершенно ни-
какого внимания? Ведь сей-
час всё-таки не 90-е.

моральный ущерб
за ВзяТие С Поличным
Об этом я говорю с одним из 
тех, кто на сайте «Кобры» от-
крыто выступил против си-
стемы, сложившейся на Вы-
боргской таможне. Андрей 
Ханнолайнен в советское вре-
мя был членом сборной СССР 
по велоспорту. Сейчас после 
многочисленных спортивных 

травм он, будучи инвалидом 
второй группы, зарабатыва-
ет тем, что собирает и чинит 
велосипеды для российских 
спортсменов. Соответственно 
закупается он в Финляндии и 
поэтому довольно часто пере-
секает границу в Выборге. 
Андрей, отец пятерых детей, 
специально показывает мне 
свою машину, как он говорит – 
«маленький, бабский «Нис-
сан», увешанный наклейками 
велосипедных гонок. 
– Я даже если захочу, много 
лишнего товара на нём не 
провезу, – говорит мне Ан-
дрей. 
Тем не менее в прошлом году 
Андрея начинают регулярно 
задерживать на таможенном 
посту Светогорск и, что на-
зывается, с пристрастием до-
сматривать – иногда по пять 
часов. Причём всегда один и 
тот же сотрудник – молодой 
стажёр по фамилии Ятчев.
– В последний раз он вывалил 
на асфальт все мои личные 
вещи, включая паспорта моих 
детей, при этом в машине си-
дел младший ребёнок – шести-
летний мальчик – и всё это на-
блюдал, как этот стажёр Ятчев 
чуть ли не ногами пинает мои 
вещи. Меня заперли на три 
часа в комнате, а ребёнок си-
дел все это время в машине, – с 
обидой говорит Андрей. 
Тем не менее ни в этот, ни в 
предыдущие разы Ятчев лиш-
него груза у Андрея не нашёл 
и вынужден был отпустить. А 
спустя несколько дней после 
этого Андрею позвонил тамо-
женник по фамилии Антонов 
и предложил решить пробле-
му с Ятчевым. Естественно, за 
деньги. И тогда Андрей напи-
сал заявление в ФСБ. И я хочу 

сказать, что чекисты сработа-
ли просто блестяще. Они два 
месяца прослушивали теле-
фонные переговоры Антоно-
ва и Ятчева, устроили образ-
цовый проезд, когда Ятчев по 
договорённости с Антоновым 
пропустил без досмотра маши-
ну Андрея. А затем с мечеными 
купюрами взяли Антонова на 
выходе из квартиры Андрея. 
При этом я хочу отметить один 
момент, который есть в мате-
риалах уголовного дела: сумма 
взятки составляла всего 200 
евро. Антонову до выхода на 
пенсию оставалось всего два 
месяца... Как мне рассказыва-
ет Денис Брутов, к которому 
попало это дело, на первом же 
допросе Антонов соглашается, 
что брал взятку по предвари-
тельному сговору, то есть в со-
ставе преступной группы (то 
бишь банды). Можно сказать, 
что дело увенчалось полным 
успехом, осталось только от-
править его в суд. 
– Знаете, а дальше происходит 
невероятное. Я возвращаюсь 
из отпуска, и вдруг выясняется, 
что прямым распоряжением 
моего начальника уголовное 
дело в отношении Антонова 
закрыто и он выпущен из-под 
стражи, – рассказывает мне Де-
нис. 
Оказывается, начальник Дени-
са, заместитель начальника Се-
веро-Западного управления СК 
на транспорте по расследова-
нию особо важных дел, нашёл 
постановление Верховного 
суда, где сказано, что если взя-
точник берёт взятку как бы не 
за исполнение своих прямых 
обязанностей, он не попадает 
под статью УК о даче взятки. 
И Антонова быстренько осво-
бождают.
– Но погодите,  ведь в УК есть 
ещё мошенничество, вымо-
гательство в составе пре-
ступной группы. Почему эти  
статьи к Антонову не были 
применены? Почему его так 
поспешно отпустили на сво-
боду? – возмущается Денис.
Эти вопросы я хотел задать 
лично начальнику Дениса 
Брутова, но он наотрез отка-
зался говорить со мной, об-
винив во всём Андрея Ханно-
лайнена – мол, он... виноват, 
что Антонов ещё не сидит, 
«неправильно ведёт себя». 
А Дениса Брутова, который  
честно пытался расследовать 
это дело, просто выдавили из 
органов. Что же чувствуют 
ребята из ФСБ, которые бле-
стяще провели эту операцию? 
Да им просто плюнули в лицо.
Антонова же не только с по-
чётом проводили на пенсию. 
Он теперь решает со своим 
адвокатом – подавать ли иск 
о... моральном ущербе на 3 
млн за незаконный арест. Это 
однажды в зале суда  услышал 
Андрей.

общество/за чертой

ВмеСТО эпилОГа
С моей точки зрения, в 
этой истории самые уни
женные – те сотрудники 
таможни, которые хотят 
работать честно и служить 
Родине. вот  что лично 
мне сказали сотрудники 
выборгской  таможни:
– мы для бандитов просто 
лохи и шестёрки, они нас, 
мягко говоря, не уважают, 
мы для них продажные 
«с...ки» и «проститутки». 
ведь даже у бандитов есть 
свои честь и понятия, а у 

таможенников – даже соб
ственное начальство нас 
продало… 
и в качестве десерта они 
рассказывают мне версию 
поджога машины и дач
ного домика  у названных 
выше таможенных началь
ников. оказывается, 
«серые» потоки через 
выборг настолько велики, 
что пропускные посты не 
справляются с ними. и в 
тот раз они не справились 
– эти начальники якобы 

не успели пропустить кон
трабандный груз какогото 
большого начальника 
ФТС из москвы. и их тут 
же наказали – за неради
вость. 
в следующих материалах 
я подробно расскажу, как 
нити из выборга тянутся 
к руководителям Северо
западной таможни, а 
оттуда – в москву.

москва – Санкт-
петербург – выборг

(Продолжение следует)  

г
ИБДД получит оператив-
ный доступ к базе Мин- 
здрава, где содержат-
ся данные о россиянах, 

страдающих алкогольной 
и наркотической зависимо-
стью, а также о тех, чьи за-
болевания несовместимы 
с вождением автомобиля. 
Получать информацию из 
реестра автоинспекто-
ры смогут прямо на до-
роге через свои план-
шеты. Необходимость 
такого нововведения 
чиновники объясняют 
тем, что водительское 
удостоверение выдаёт-
ся единожды и за время 
владения им здоровье 
автолюбителя может 
ухудшиться. Если до-
рожный полицейский 
обнаружит у человека 
медицинские противо-
показания к вождению, 
это может послужить 
основанием для при-
остановки действия 

прав. Если же больного пой-
мают второй раз, права у 
него отнимут. Пилотным ре-
гионом для апробации этой 
схемы выбрана Московская 
область. Проверять будут 
только зарегистрирован-
ных там автомобилистов, а 
не тех, кто проезжает через 
регион. 

м
инстрой придумал 
изымать останки из за-
брошенных могил, а 
освободившиеся места 

на кладбищах использовать 
повторно. Таковыми предла-
гается считать захоронения, 
которые находятся «в ненад-
лежащем состоянии», если 
при этом нет информации ни 
о похороненном, ни и о чело-
веке, ответственном за моги-
лу. Согласно законопроекту, 
который родился в недрах 

ведомства, забытой могилу 
для начала должна признать 
специальная комиссия. После 
этого региональные власти 
обращаются в суд – он должен 
прийти к такому же выводу. 
Останки чиновники пред-
лагают кремировать, а урны 
помещать в особые «могилы 
невостребованных прахов». В 
документе уточняется, что за-
хоронения с намогильными 
сооружениями не могут быть 
признаны брошенными.

ГоВоРят, Что
останки из бесхозных могил 
кремируют

ГоВоРят, Что
гаишники проверят здоровье 
водителей

ГоВоРят, Что
банки обяжут реструктуризировать 
долги

з
аёмщики с долгом менее 
500 тыс. рублей смогут 
добиться его реструкту-
ризации (отсрочки или 

других приемлемых условий 
погашения) по решению фи-
нансового омбудсмена. Это 
решение будет обязательно 
для банка. Сейчас вопрос о 
том, идти ли на уступки кон-
кретному клиенту, банкиры 
решают самостоятельно ис-
ходя из его платёжеспособ-
ности и добросовестности. 
Соответствующие поправ-

ки правительство внесёт ко 
второму чтению законопро-
екта о финансовом уполно-
моченном. После его приня-
тия в России появятся как 
минимум два финомбудсме-
на (в документе прописано, 
что если один не может по 
каким-то причинам испол-
нять свои обязанности, его 
должен заменить другой). 
На них будет возложено до-
судебное рассмотрение спо-
ров банков и страховщиков с 
клиентами.

LORI

Таможенника с мечеными купюрами, полученными от 
предпринимателя Андрея Ханнолайнена (на снимке), взяли 
прямо на выходе из его квартиры 

Сергей Тетерин
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н
оводевичья коло-
кольня, как и вся 
обитель, внесена 
в список объек-
тов Всемирного 
наследия ЮНЕСКО 
наряду с церковью 
Вознесения в Коло-
менском и Москов-

ским Кремлём. В последний 
раз Новодевичий монастырь 
горел перед смертью Ивана 
Грозного в марте 1584 года. 
А монастырскую колокольню 
последний раз ремонти-
ровали в 1998 году, перед 
дефолтом: тогда во время 
урагана с неё упал крест. Сей-
час многие тоже усматривают 
в произошедшем пожаре 
тайный смысл: видят в этом 
символ грядущего кризиса. 
Информация, которую уда-
лось собрать «Нашей Вер-
сии», наводит и на более при-
землённые мысли. 

о чём молчаТ колокола
Предварительная причина 
возгорания на колокольне 
Новодевичьего монастыря  
была названа почти сразу: 
неосторожное обращение с 
огнём. Но в компании «Строй-
комплект», которая прово-
дила реставрацию, заявили: 
все работы на загоревшейся 
колокольне были завершены 
за 12 часов до начала пожара.
Вторая нестыковка в этой 
истории касается того, что 
именно и в какой степени 
пострадало в результате 
пожара. Подрядчики сразу 
же бодро отрапортовали: 
«Серьёзных повреждений 
здание не получило – воз-
горание коснулось в основ-

ном конструкции временных 
лесов. Деформировались и 
повреждены конструкции 
креста, подкрестного яблока 
и конуса». Сообщение, опу-
бликованное на сайте Мини-
стерства культуры РФ, не 
менее оптимистично: «Сго-
рели строительные леса, 
проникновения огня внутрь 
колокольни не было, поэ-
тому, вероятнее всего, кор-
пус колокольни не пострадал 
за исключением копоти от 
возгорания».  Заместитель 
министра культуры России 
Григорий Пирумов заверил: 
«Серьёзного ущерба мона-
стырю не нанесено». Позво-
нив  в экскурсионное бюро 
Новодевичьего монастыря, 
я узнала, что «колокола во 
время пожара не расплави-
лись, внешний вид мона-
стыря не пострадал, он не 
закрывался после пожара, 
экскурсии не прекращались». 
Однако есть и иные оценки  
масштабов пожара. Так, архи-
тектор Константин Михайлов 
настроен скептически: «Меня 
решительно не устраивают 
победные реляции, что всё в 
порядке. В течение несколь-
ких часов колокольня под-
вергалась воздействию огня, 
потом  – воды. В каком состо-
янии после этого каменная 
кладка? Не потрескалась ли 
она? В каком состоянии кон-
структив верхних ярусов? В 
каком состоянии балка с дере-
вянными элементами, на кото-
рой висит древний колокол? 
Что стало с самим колоколом? 
Как это всё сказалось на бело-
каменных колоннах, налични-
ках, резных гребешках?»

Ответа на эти вопросы на 
сегодняшний день никто так 
и не дал…

ВиДно, как Сильно 
раСПлаВилСя куПол
Сразу после того, как был поту-
шен пожар, эксперты  утверж-
дали, что колокольня практи-
чески не пострадала.  Но уже 
днём невооружённым глазом  
было видно, как сильно рас-
плавился купол. Его главная 
ценность  – уникальный под-
бор колоколов. Один из них 
(400-тонный) был создан 
на личные деньги царевны 
Софьи. Материал, из которого 
отлиты купола, может пла-
виться даже при невысокой 
температуре. Сейчас нет ника-
ких доказательств того, что 
они уцелели при пожаре.
Координатор  общественного 
движения «Архнадзор»  Сер-
гей Клычков также склонен 
сомневаться в том, что коло-
кола не повреждены. Вот что 
он рассказал «Нашей Версии»: 
«Звонари сейчас высказы-
ваются осторожно: дескать, 
ущерб не столь велик. Тем-
пература, при которой  пла-
вится бронза, – 1200 граду-
сов по Цельсию. Но даже при 
меньшей температуре меня-
ется химический состав этого 
металла. Как изменится после 
этого звук колокола, предска-
зать трудно. Конечно, оценить 
это должен профессиональ-
ный звонарь. Но захочет ли он 
об этом рассказать?» 
Старший звонарь соборов 
Московского Кремля Игорь 
Коновалов считает: «Если под 
воздействием сильного огня 
колокол «потёк», то в некото-

рых случаях восстановить его 
невозможно». Если эти опа-
сения подтвердятся, значит,  
погибнет целый пласт в исто-
рии России…
Так или иначе, Новодевичий 
монастырь, большинство 
служб в котором проводит 
предстоятель РПЦ патри-
арх Кирилл, может надолго 
остаться без колокольного 
звона. Искусствоведы опаса-
ются, что пожар навсегда погу-
бил колокола XVI века. Дело в 
том, что они уникальны, как, 
например, скрипка Стради-
вари. Восстановить их невоз-
можно.

как СэкономиТь  
на реСТаВрации?
Версия о неосторожном обра-
щении с огнём отпала сразу: 
по информации представи-
теля компании «Стройком-
плект», проводящей рестав-
рацию, тепловые пушки на 
момент возгорания были 
полностью обесточены. Вслед 
за этим в недрах правоохра-
нительных органов загово-
рили о том, что пожар в Ново-
девичьем монастыре могли 
устроить охотники за сусаль-
ным золотом, забравшиеся 
на строительные леса. «По 
куполу колокольни произво-
дились позолотные работы. 
У нас же есть, к сожалению, 
люди, у которых при слове 
«золото»» мозг отключается. 
И уже не важно – ювелирное, 
сусальное или самоварное», – 
сообщил источник  в правоох-
ранительных органах города. 
В движении «Архнадзор» 
выдвинули свою версию про-
изошедшего. «В цивилизо-

ванных странах деревянные 
леса при реставрации куль-
турного объекта такого зна-
чения давно уже никто не 
использует, – пояснил «Нашей 
Версии» координатор этого 
движения  Сергей Клычков. 
– Недавно был в Италии  – 
не видел деревянных лесов 
вообще. Сейчас в ходу метал-
лические леса. Если их нет – 
берут  металлический каркас  
со специальной пропиткой, 
чтобы они не были горючими. 
На мой взгляд, использова-
ние допотопных деревян-
ных лесов при реставрации 
памятника культуры миро-
вого значения  – это больше, 

Ирина МИШИНА

Пожар на колокольне Новодевичьего 
монастыря 15 марта этого года уже стал 
поводом для  мрачных конспирологических 
теорий. Скупая официальная  информация, 
согласно которой  «серьёзных повреждений 
здание не получило» и «колокола не 
пострадали», не стыкуется с мнением 
специалистов. Официальное заключение  
о причинах пожара в Новодевичьем 
монастыре будет сделано на основании 
экспертизы, которую проводят в МчС. 
Однако уже сейчас ясно: обычная версия  о 
чьей-то халатности никого не устроит.

Всемирное культурное наследие – просто объект бизнеса

НиЧеГО
СВЯТОГО

LORI Сергей Тетерин

новодевичий монастырь 
основал в XVI веке василий 
III в память о взятии 
Смоленска, более столетия 
находившегося под 
властью литвы.  
Это завершило 
формирование единого 
и независимого 
московского государства. 
на протяжении всего 
существования монастырь 
играл огромную роль в 
истории страны. например, 
в смутные времена  
монастырь был убежищем 
для царственных персон, 
а в XVII веке там была 
заточена царевна Софья.  
в 1812 году отступавшие  
из москвы французы 
хотели взорвать 
монастырь, но, по легенде, 
одна из монахинь успела 
залить водой фитили, 
которые подвели в погреб. 

НаШа СпраВКа 
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чем халатность. Леса были 
смонтированы с полным 
нарушением технологии, в 
результате они начали гореть 
массово. Почему, когда ремон-
тировали ВДНХ, использовали 
металлические леса по совре-
менной технологии? Почему 
реставрацию уникального 
исторического памятника, 
объекта ЮНЕСКО, доверили 
подрядчику без проверки его 
технологий, не оценив риски? 
Где были МЧС, Департа-
мент культурного наследия? 
Почему они возникли только 
после пожара? Есть и ещё один 
нюанс. Сейчас высококласс-
ных реставраторов с опытом 
мало, стоят они дорого, вместо 
них часто используют некаче-
ственный труд малоквалифи-
цированных рабочих, потому 
что всё поражено коррупцией. 
Я вот с ужасом смотрю на 
реставрацию Спасской башни 
и мучаюсь вопросом: а застра-
хована ли она от пожара?»

Пожары В кризиС учаСТилиСь
Из  комментария представи-
теля  «Архнадзора» вытекает 
ещё одна версия, которая пока 
что официально не фигури-
рует нигде. Скорее всего её не 
озвучит в своём экспертном 
заключении МЧС, не упомя-
нет Департамент культур-
ного наследия Минкультуры, 
не вспомнят и в  Московской 
патриархии. 
Напомним, реставрацион-
ные работы колокольни 
Новодевичьего монастыря 
начались в 2014 году. Соот-
ветствующее распоряжение 
премьер-министру РФ Дми-
трию Медведеву дал прези-
дент России Владимир Путин. 
Предполагалось разработать 
комплекс мер по воссозда-
нию исторического облика 
монастыря. В прошлом году 
на проектирование и строи-
тельные работы Министер-
ством культуры был выде-
лен 1 млрд рублей, в 2015-м 
планировалось выделить  
2 млрд, в 2016-м – 1,5 млрд, а 
в первом полугодии 2017-го –  
0,8 млрд рублей. В общей 
сложности около 5,3 млрд 
рублей. Но ввиду кризиса 
суммы начали уменьшаться. 

Вот как описывает ситуа-
цию протодиакон Андрей 
Кураев: «На дальнейшую 
реставрацию Новодеви-
чьего монастыря Мини-
стерство культуры РФ 
выделило сейчас почти  
800 млн рублей. На эти сред-
ства планируется отремон-
тировать стены и башни 
женского монастыря, Певче-
ские палаты, Лопухинские 
палаты, Погребовые палаты 
и Ирининские палаты». До 
пожара документация выгля-
дела иначе. «Закупка произ-
водится на основании орга-
низационно-финансового 
плана федеральной целевой 
программы «Культура Рос-
сии (2012–2018 годы)» на 
2015 год (пункт 58. Сохране-
ние объектов культурного 
наследия, памятников исто-
рии и культуры религиозного 
назначения, находящихся в 
федеральной собственно-
сти)», – говорится в конкурс-
ной документации. Но осе-
нью 2014-го выходит редак-
тура этого же постановления. 
Статья 58 сокращается на 
140 миллионов. Протодиакон 
Андрей Кураев  комменти-
рует это так: «Удивляет лёг-
кость финансового манёвра  –  
в середине финансового года 
сотни миллионов можно 
вот так легко перебросить 
с одних объектов на другие, 
причём вовсе не аварийно-
пострадавшие от пожара. 
Неоднократно сообщалось, 
что сгорели в Новодевичьем 
только строительные леса и 
повреждён лишь купол коло-
кольни, ни башни, ни стены 
никак не пострадали. Похоже, 
что пожар – не более чем 
повод для этой финансовой 
операции».
Безусловно, пока это только 
предположение. Но снимать 
его со счетов не стоит. При-
чину пожара, конечно же, уста-
новят, обвинив кого-то в оче-
редной раз в халатности. Но 
проблема останется: теперь 
даже объект Всемирного куль-
турного наследия, находя-
щийся в ведении Московской 
патриархии,  – больше не свя-
тыня, а просто предмет биз-
неса.

ТАСС

Д
емарши священ-
ников вызывали 
недоумение в об-
ществе и прежде. 
То представители 
церкви выступят 
против сказочной 
Бабы-яги, то объ-
явят Гарри Потте-

ра служителем Сатаны. Одна-
ко большинством общества, 
в том числе и его воцерков-
ленной частью, всё это вос-
принималось как «перегибы 
на местах», вызывая лишь 
горькую усмешку. Теперь же 
коллизия между клерикализ-
мом и светскостью вышла на 
новый уровень. Если в исто-
рии с Pussy Roit даже закоре-
нелые атеисты однозначно 
осудили выходку в храме Хри-
ста Спасителя, то скандал с 
«Тангейзером» озадачил уже 
многих верующих – вправе 
ли церковь в принципе дик-
товать свою волю светскому, 
по Конституции, обществу?  
А обращаться к властям, тре-
буя наказания для «оскорби-
телей чувств» и устраивать 
митинги протеста в лучших 
традициях советского про-
шлого? В результате на право-
славных форумах уже кипят 
битвы меж теми, кто считает 
долгом «освятить свою руку 
ударом о кощунника», и теми, 
кто уверен: данные Христом 
заповеди учат совершенно 
иному. 
Вероучительный раскол вну-
три паствы подкрепляют раз-
ногласия чисто эстетического 
плана. В самом деле, мало 
кому из взрослых и образован-
ных граждан льстит мысль, 

что он принадлежит к той же 
самой церкви, от имени кото-
рой «активисты» из компании 
Цорионова – Энтео несут к 
дверям Художественного теа-
тра мёртвую свиную голову, 
требуя прекратить показ 
спектакля «Идеальный муж». 
При этом РПЦ не осуждает 
выходки «правослактов» – 
стало быть, поддерживает?  
В итоге парадигму с кем быть – 
со злобствующим фриком 
Энтео или c Марком Захаро-
вым, Олегом Табаковым, Евге-
нием Мироновым и прочими 
заслуженными деятелями 
культуры, возмущающимися 
мракобесными выходками, 
многие верующие решают 
для себя однозначно.  «Я отно-
шусь к поколению советских 
православных, – пишет прото-
диакон Андрей Кураев. – Нашу 
веру унижали постоянно, но 
у нас как-то не выработалось 
привычки в ответ идти на 
митинги или в суды. Это зна-
чит, что в наших генах нет 
инстинкта по демонстрации 
оскорблённых религиозных 
чувств. Это новинка, насаж-

даемая в церкви сейчас. Каж-
дая тактическая победа будет 
приводить к росту Левиафана 
внутри самой церкви». Роко-
вой ошибкой РПЦ, угрожаю-
щей в перспективе ей самой, 
в связи со всем происходя-
щим многие называют при-
нятие закона о защите чувств 
верующих, поддержанного 
церковью. Апелляция к нему 
теперь, похоже, становится 
трендом, доходящим порой 
до абсурда. Последним при-
мером стала жалоба на питер-
ских журналистов, в шутку 
сообщивших 1 апреля о про-
паже статуи ангела со шпиля 
Петропавловского собора. 
Однако как медаль имеет две 
стороны, так и закон однажды 
может ударить по самим 
верующим, уверены критики 
«симфонии» РПЦ и власти. 
«Когда настоятеля собора 
будут увольнять за фальши-
вую ноту хора по требованию 
городской филармонии, жало-
ваться будет неуместно. Сами 
начали», – предупреждает 
известный библеист Андрей 
Десницкий. 

КСТаТи
любопытное объяснение может приоб
рести первоначальное намерение про
куратуры новосибирска обжаловать 
решение суда, не увидевшего в «Тан
гейзере» оскорбления образа Христа. 
Как известно, постановление о возбуж
дении дела в отношении ныне уже быв
шего директора оперного театра Бориса 
мездрича подписал заместитель проку
рора новосибирска игорь Стасюлис. он 
же продолжал настаивать на наказании 

даже после того, как плакат с изображе
нием распятия был убран из спектакля. 
Блогеры обнаружили страничку неко
его игоря Стасюлиса в социальной сети. 
на ней оказались размещены ссылки на 
архивы с проповедями, лекции по право
славию, а в друзьях хозяина странички 
обнаружился Дмитрий Энтео. Таким 
образом, говорить об объективности 
подхода к оценке «Тангейзера» можно с 
трудом.  

Сила в рясе
РпЦ отталкивает от 

себя интеллигенцию
кирилл АШотоВ
Скандал вокруг 
оперы «Тангейзер» в 
Новосибирском театре 
формально завершился 
победой священников, 
требовавших наказать 
«кощунников» за 
глумление над образом 
христа. Однако победа эта 
грозит стать пирро 
вой – перейдя в 
наступление на светском 
поле, церковь рискует 
потерять доверие 
значительной части своей 
паствы.    

виктор СУДАРиКов, директор 
просветительского форума «Православие и мир»

– Совсем не хочется, чтобы на сцене было 
что-то явно кощунственное. Но вопрос в том, 
где проходит граница и кто её устанавливает. 
Опять внедрять главлит (только не 
коммунистический, а православный)? 
Но искусство настолько неформально, 
что обойти любой запрет при желании 
нетрудно. Талантливое ведь всегда на грани, 
а полностью благонадёжна в основном 
посредственность. и не окажется ли любая 
религиозная тема теперь табуированной, 
просто чтоб не связываться?

ТАСС
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н
апомним, что ещё 
в начале марта в 
Москве стартовал 
краудсорсинговый 
проект «Москов-
ская поликлиника». 
На электронной 
площадке москви-
чи высказывались 

о том, какой, по их мнению, 
должна стать идеальная по-
ликлиника. В общей сложно-
сти по итогам работы проек-
та было сформировано более 
тысячи предложений по улуч-
шению работы поликлиник и 
их модернизации. А всего в 
работе проекта приняли уча-
стие более 60 тысяч горожан. 
Теперь самое главное – чтобы 
идеи, предложенные гражда-
нами, были реализованы на 
практике. «Мы интенсивно 
собирали мнения москвичей, 
их предложения по улучше-
нию работы столичных по-
ликлиник, что они хотели бы 
изменить. Цель нашего за-
седания – обсудить дальней-
шую работу, каким образом 
мы можем повлиять на Де-
партамент здравоохранения 
Москвы, чтобы предложе-
ния горожан были услыша-
ны и реализованы, – заявил 
зампредседателя столичной 
Общественной палаты Кон-
стантин Ремчуков на выезд-
ном заседании комиссии по 
здравоохранению. – Мы вы-
работали рекомендации, ко-
торые предложим правитель-
ству Москвы, чтобы работа 
столичных поликлиник стала 
больше удовлетворять наших 
граждан». 

Врачи буДуТ ДоСТуПны  
В ВыхоДные
Как отметили участники за-
седания, одной из главных 
проблем в работе поликли-
ник зачастую оказывается не 
качество работы врачей, а не-
посредственно пребывание 
в самом учреждении: жуткие 
очереди, неудобные часы 
приёма, отсутствие у врачей 
достаточного времени для 
приёма каждого пациента. 
«Мы сфокусировались на из-
менениях именно поликли-
нического звена. Выяснилось, 
что москвичи недовольны 
пребыванием в учреждении, 
а не качеством обслужива-
ния», – отметил Константин 
Ремчуков. 

Одним из важных предложе-
ний по решению этой проб- 
лемы, прозвучавшим от мо-
сквичей, является изменение 
графика работы медицин-
ских учреждений. Например, 
сегодня в выходные и празд-
ничные дни найти врача 
практически невозможно. 
Предполагается, что в рам-
ках будущей модернизации 
эта проблема будет решена. 
«Большинство врачей про-
тив, а большинство паци-
ентов – за, – констатировал 
известный журналист, пред-
седатель Комиссии по разви-
тию гражданского общества, 
местного самоуправления, 
добровольческой деятельно-
сти при ОП Москвы Алексей 
Венедиктов. – Это противо-
речивый вопрос. Мы провели 
опрос на нашем сайте (ради-
останции «Эхо Москвы»  – 
ред.). Проголосовали 10 тыс. 
человек. 83% сказали «да». 
Вопрос: как перераспреде-

лить время и средства? Че-
ловек болеет вне зависимо-
сти от времени суток или 
дня недели. ОП должна ре-
комендовать правительству 
новый график работы вра-
чей с учётом праздничных и 
выходных дней и вечернего 
времени». Кроме этого, Алек-
сей Венедиктов отметил, что 
нужно срочно решать про-
блему очередей в поликлини-
ках: «Свободное время нужно 
проводить дома. Внимание 
должно быть сосредоточено 
на сокращении времени ожи-
дания в очереди. Люди сидят 
в очереди и обмениваются 
своими болячками – этого не 
нужно». 
Самое большое недовольство 
москвичей, как оказалось, вы-
зывает обслуживание в реги-
стратуре: бесконечные очере-
ди, да ещё нередко и хамство 
работников самой поликли-
ники. По мнению обществен-
ников, обслуживание в поли-

клиниках должно стать более 
современным. В частности, 
следует облегчить процесс 
записи на приём к врачам, 
создать отдельный кабинет 
для закрытия больничных, 
создать систему выписки ре-
цептов онлайн. А также ор-
ганизовать критерии оценки 
работы лечащего врача. 

ПилоТ: курС – на зДороВье
Если все эти идеи будут ре-
ализованы, у врачей в итоге 
может существенно сокра-
титься количество бумажной 
работы и они смогут больше 
времени уделять приёму па-
циентов. 
Кстати, в этом направлении 
уже было реализовано не-
сколько мер. В частности, 
решено, что врачи не будут 
участвовать в совещаниях, 
которые совпадают с часа-
ми приёма пациентов. Кро-
ме того, до конца текущего 
года столичные власти пла-
нируют внедрить электрон-
ные амбулаторные карты, 
записи в которых врачи 
смогут отслеживать и до-
полнять по мере необходи-
мости. Доступ к просмотру 
собственных карт получат и 
сами пациенты. 
«Более 400 предложений, ко-
торые высказали москвичи, 
уже используется и апроби-
руется нами. Мы всё слышим, 
мы готовы рассказывать, как 
всё внедряется», – заверил 

глава столичного Департа-
мента здравоохранения Алек-
сей Хрипун. 
Впрочем, уже сегодня не-
сколько поликлиник работа-
ют по экспериментальным 
программам, в рамках кото-
рых уже были внедрены все-
возможные изменения, а так-
же дополнительно закуплено 
новое медицинское обору-
дование. «Были куплены 
томографы, дорогое рентге-
но-диагностическое оборудо-
вание, благодаря этому здесь 
(в поликлиниках –участницах 
пилотного проекта. – ред.) 
реально произошло улучше-
ние качества оказания ме-
дицинской помощи и время 
ожидания у пациентов сокра-
тилось», – рассказал Констан-
тин Ремчуков. 
В настоящее время пилот-
ные нововведения реализуют 
пока в трёх городских поли-
клиниках – №№ 175, 94 и 64. 
За работой пилотного проек-
та сегодня наблюдают обще-
ственники (см. рубрику «Экс-
перименты»).

чиноВникам ПроПиСали 
«Дорожную карТу»
По итогам заседания в мо-
сковской Общественной 
палате столичному Депар-
таменту здравоохранения 
общественники предложили 
составить «дорожную карту» 
развития поликлиник. 
Впрочем, сами чиновники, 
похоже, тоже нацелены на 
сотрудничество. Так, по сло-
вам главы Депздрава Алек-
сея Хрипуна, в правительстве 
сегодня готовы реализовать 
все предложения горожан по 
улучшению качества работы 
городских поликлиник. При-
чём дело не будет отложено 
в долгий ящик. Буквально на 
следующий день после засе-
дания в ОП Алексей Хрипун 
отправился на доклад к мэру 
Москвы Сергею Собянину. 
«Мы готовы встречаться на 
самых разных площадках. 
Принципиально то, что Де-
партамент здравоохранения 
сейчас учитывает предложе-
ния и идеи самих москвичей. 
Это почва для очень серьёз-
ной работы. Завтра у мэра я 
делаю доклад, где буду гово-
рить о конкретных цифрах», – 
заверил общественников 
Алексей Хрипун. 

эКСперимеНТы

в поликлинике № 64 москвы сегодня 
реализуют проект, который так и называ
ется – «идеальная поликлиника». По сло
вам главного врача медучреждения инги 
Кокаревой, главная цель проекта – улуч
шение комфорта в самой поликлинике, 
упрощение выписки льготных рецептов, 
а также введение патронажной системы 
для маломобильных пациентов. Кроме 
того, в марте была дополнительно соз
дана выездная бригада терапевтов. 
Кстати, в рамках краудсорсингового про
екта «московская поликлиника» граждане 
сами вносили предложения по изменению 
маршрутов городского транспорта таким 
образом, чтобы до лечебных учрежде
ний было проще добираться. По словам 
чиновников, многие из этих предложений 
будут учтены в ближайшее время.
в поликлинике № 175 реализуется про
ект, связанный с помощью пациентам, 
страдающим хроническими заболевани
ями. Помимо этого руководство медуч

реждения выделило отдельных врачей 
для пожилых пациентов, таким образом 
увеличив для них время приёма. 
в результате уже сегодня в поликлини
ках, где реализуются подобные нововве
дения, количество жалоб пациентов на 
качество работы медучреждений умень
шилось на 75%. 
на заседании оП был презентован и 
новый проект, касающийся работы с 
детьми. в поликлинике № 180 старто
вала программа «здоровое детство».  
в будущем планируется, что специаль
ные кабинеты этой программы будут 
открыты во всех детских городских поли
клиниках. Смысл в том, чтобы в таких 
кабинетах без очередей и лишних прово
лочек родители смогли получать рецепты 
на молочную кухню, оформлять справки 
для детей в детский сад или бассейн. 
Предполагается, что реализация этого 
проекта сократит очереди в кабинеты 
терапевтов на 30%.

Константин РЕмЧУКов, заместитель 
председателя общественной палаты города 
москвы

– Общественная палата выработала 
рекомендации, которые предложим 
правительству москвы, чтобы работа 
столичных поликлиник стала больше 
удовлетворять требованиям наших граждан. 
мы смогли сформулировать почти в 
директивной форме для Департамента 
здравоохранения карту предложений. 
Раз в три месяца мы будем встречаться 
и выслушивать, как предложения были 
реализованы. 

поликлиники под присмотром
Модернизацию столичных  

лечебно-профилактических учреждений 
проконтролируют общественники

татьяна НИжеГоРоДСкАя

Реформирование столичных поликлиник 
будет происходить под зорким общественным 
надздором. На прошлой неделе столичная 
Обществанная палата (ОП) решила взять под 
свой контроль процесс модернизации городских 
поликлиник. что интересно: работать будут не 
только совместно с чиновниками, но в первую 
очередь будет учитываться мнение самих граждан.

Сократить объём бумажной работы и больше времени уделять приёму пациентов –  
одно из основных пожеланий москвичей врачам уже реализуется
                       фото: РиА новости

общество/город живёт
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В 
ыражение «пив
ной живот» – ско
рее образное, 
хотя в увеличении 
живота пиво зача
стую играет зна
чительную роль. 
Почему так проис
ходит, ведь пиво 

вроде бы низкокалорийный 
напиток?
– Да, считается таковым. Но 
пьют его как минимум по пол-
литра (а это уже 250 килока-
лорий). Плюс ещё этот ритуал 
происходит обычно вечером 
да с поеданием всяких солёно-
стей-копчёностей! Мы знаем, 
что пиво создаётся на основе 
фитоэстрогенов, содержащихся 
в хмеле. Эстрогены не уча-
ствуют в обменном процессе, а 
только накапливаются в зоне 
жира. С годами они начинают 
подавлять выработку гормона 
тестостерона, увеличивая под-
кожную жировую клетчатку. 
Ладно бы только её – прибавля-
ется жир внутренний, межор-
ганный, который находится 
под брюшиной. Вдобавок на 
фоне выраженного брожения 
пивных дрожжей в желудочно-
кишечном тракте нарушается 
обмен веществ, и на таких орга-
нах, как печень, поджелудоч-
ная железа, большие и малые 
сальники, постепенно вырас-
тает определённое количество 
жировой клетчатки. Увеличи-
вается брюшина – нарушается 

работа внутренних орга-
нов, печени, сдавлива-
ются петли кишечника...
– Ужас какой! ну а первым 
что начинает страдать?
– Прежде всего изменяется 
в сторону повышения арте-
риальное давление. Лиш-
няя масса давит снаружи на 
сосуды, уплотняя их. Сосуды 
теряют эластичность, начи-
нается их склерозирование, и 
артериальное давление поти-
хоньку начинает расти. Вто-
рое заболевание – нарушение 
липидного обмена, иными сло-
вами – повышенный уровень 
холестерина в крови.
– итак, давление, холесте
рин. Это всё?
– Нет, ещё нарушение дыхания. 
Когда увеличивается живот, 
уменьшается динамика диа-

фрагмы, а 
там находятся 
лимфатиче-
ские узлы, 
которые обе-
с п е ч и в а ю т 
в ы в е д е н и е 
токсических 
элементов из 
организма, и 
нарушается 
лимфатиче-
ский отток. И человек начинает 
замечать, что ноги опухают. 
Тем временем организм закис-
ляется, постепенная интокси-
кация мешает работе мозга. 
Кроме этого, из-за увеличения 
брюшины поднимается диа-

фрагма и 
как след-

ствие возни-
кает одышка, а ночью  – 

нарушения сна, храп.
Идут изменения и в желудочно-
кишечном тракте: пища пере-
варивается неэффективно, не 
до конечных элементов, задер-
живается в определённых 
зонах, там начинается процесс 
гниения – дополнительное 
отравление организма на фоне 
нарушения обмена глюкозы.
– Ещё и глюкоза...
– Инсулин – это гормон под-
желудочной железы, который 
реагирует на высокий уро-
вень сахара в крови. В общем, 
на значительное количе-
ство пищи, поступающей в 
организм, поджелудочная 
железа начинает реагировать 
выбросом большого количе-
ства инсулина. Поджелудоч-
ная железа работает в таком 
режиме, в котором она не 
должна работать. Такое наси-
лие над эндокринной систе-
мой приводит к вторичному 
сахарному диабету. А измене-
ния со стороны эндокринной 
системы приводят к сниже-
нию потенции. Если посмо-
треть анализ крови, то там 
видно снижение тестостерона 
и повышение женского гор-
мона эстрогена. Постепенно 
фигура становится груше-
видной формы, уменьшается 
растительность в области 

бороды, увеличивается грудь, 
изменяется голос. И мужчина 
превращается в капризного 
и сварливого старика. Или в 
старуху. 
– можно ли спастись?
– Да. Если объём талии при-
ближается к критической 
отметке, надо бить тревогу 
и идти к врачу: живот сам 
по себе не исчезнет, поэтому 
профессиональная помощь 
необходима. Начинать нужно 
с проверки артериального 
давления и с ультразвукового 
исследования с целью нахож-
дения жира во внутренних 
органах. В обязательном 
порядке необходимы анализ 
крови, исследование печени, 
гормонального фона, функ-
ции поджелудочной железы. 
Нужны определённые физиче-
ские нагрузки. Не надо бежать 
сломя голову в модный фитнес-
клуб и там тренироваться до 
изнеможения. Нет, если есть 
автомобиль – либо от него отка-
заться, либо ставить подальше, 
чтобы больше ходить пешком. 
На работе активнее двигаться, 
забыв о лифтах. Для дома обза-
вестись специальными трена-
жёрами… 
В процессе лечения при-
дётся поработать и над 
диетой. Например, если 
появилась гипертензия, уби-
раем из рациона солёные 
продукты, маринады, кон-
сервы, ограничиваем себя в 
жидкости после 19.00. Если 
нарушен липидный обмен, 
важно начать восстанав-
ливать функцию печени –  
возможно, это будут капель-
ницы или пищевые добавки, 
обеспечивающие выведение 
желчи. Нужно будет поддер-
жать поджелудочную железу –  
убрать все продукты с высо-
ким гликемическим индек-
сом. Исключаем из рациона 
жиры, сыры, свинину, крас-
ное мясо, оставляем только 
хорошо проваренную теля-
тину или говядину.
– То, о чем мы говорим, – су
губо мужская беда?
– У женщин лишний жир 
откладывается в зонах эсте-
тически неблагоприятных, но 
безопасных с точки зрения 
здоровья. Плюс у них дру-
гой гормональный фон. Но 
если женщина не занимается 
собой, жир начинает фор-
мироваться под брюшиной, 
заполняя внутренние органы, 
переходит в абдоминальный, 
пусть и позже по сравнению с 
мужчиной. Ну а дальше вклю-
чается схожая программа 
саморазрушения.

Андрей ДоЛГоВ
в жизни мужчины, каким бы он ни был 
спортивным, наступает такой момент, когда 
над брючным ремнём нависает складка, да и 
по бокам появляются какие-то округлости. А 
затем вместо этой складки вырастает живот, 
который в народе часто называют пивным. 
когда объём талии мужчины превышает 
102 сантиметра – это значит, что у него уже 
«большой живот». и, как рассказала «Нашей 
версии» главный врач клиники эстетической 
медицины «Риммарита» Римма Мойсенко, 
таких пузообладателей в будущем поджидают 
очень серьёзные проблемы.

а КаК у Них?
На Западе ситуация с ожирением тоже не самая лучшая, 
особенно в Сша. многие американцы обречены на наличие 
этого абдоминального жира. Там общество распределено 
на высшее и всех остальных. если высший класс – это за 
редким исключением худощавые, спортивные люди, которые 
занимаются своим здоровьем, следят за питанием, то 
вторая категория (средний класс и ниже) – люди слишком 
доверчивые, потребляющие то, что предлагает массовый 
рынок, на которых проводят некие испытания новомодных 
продуктов. а на их рынке предлагаются весьма нездоровые 
вещи с большим количеством растительных жиров, 
трансжиров, с использованием гмО, очень опасных с точки 
зрения абдоминального ожирения. а вот в италии и в юго-
восточной азии – японии, Корее, Вьетнаме – с этим проблем 
меньше. Там люди много трудятся, там другие и менталитет, 
и питание, и климат.

пузо в три арбуза
Чем грозит большой 
живот и как с ним 
бороться

LORI
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–а
лиса Бру
новна, с 
окончания 
великой от
ечествен
ной про
шло уже 
семьде
сят лет, 

для новых поколений она 
постепенно становится 
историей. Как, на ваш 
взгляд, не тускнеет ли 
изза этого в обществе 
память о войне? 
– Лично для меня она никог-
да не потускнеет, как и для 
любого, кто своими глазами 
видел все те ужасы, пережил 
их. А для молодых… По моим 
ощущениям, да, к сожалению, 
они уже воспринимают во-
йну иначе. Война отбрасыва-
ется, словно промежуточный 
этап нашей истории. В осо-
бенности меня удручают не-
которые фильмы, в которых 
режиссёры слишком наивно 
и умо зрительно показыва-
ют войну. Мне кажется, лю-
дям, которые видели войну, 
эти фильмы смотреть очень 
сложно.
Но бог с ними, с фильмами. 
Сколько ветеранов ушло в 
мир иной, так и не дождав-
шись обещанных квартир, 
машин, льгот, да и вообще 
элементарных человече-
ских удобств. Просто сердце 
сжимается, когда смотришь 
сюжеты, как ветеран живёт 
в бедности и вынужден про-
сить чего-то для себя. Бло-
кадников, к сожалению, тоже 
стала объединять какая-то 
необъяснимая рутина: люди 
пережили настоящий ужас 
и теперь постоянно должны 
это доказывать. 

«наС СПаСла бабушкина 
ПеДанТичноСТь»
– вы встретили войну се
милетним ребёнком. на
верное, нужно было осо
бенно много сил, чтобы 
пережить голод… 
– Наша семья выжила только 
благодаря бабушке Шарло-
те – папиной маме. Она была 
немкой по происхождению, 
и потому прививала нам же-
лезную дисциплину. В пер-
вую, самую страшную зиму 
1941–1942 годов ленинград-
цам выдавалось по 125 грам-
мов хлеба – этот маленький 
кусочек надо было растянуть 
на весь день. Некоторые сра-
зу съедали суточную норму 
и вскоре умирали от голо-
да, потому что есть больше 
было нечего. Поэтому бабуш-
ка весь контроль над нашим 
питанием взяла в свои руки. 
Она получала по карточкам 
хлеб на всю семью, склады-
вала его в шкаф с массивной 
дверцей, запирала на ключ 
и строго по часам выдава-
ла по крошечному кусочку.  

У меня до сих пор часто сто-
ит перед глазами картинка: я, 
маленькая, сижу перед шка-
фом и умоляю стрелку часов 
двигаться быстрее – настоль-
ко хотелось кушать… Вот так 
бабушкина педантичность 
спасла нас. 
Понимаете, многие были не 
готовы к тому, с чем при-
шлось встретиться. Помню, 
когда осенью 1941 года к нам 
зашла соседка и попросила в 
долг ложечку манки для свое-
го больного ребёнка, бабушка 
без всяких одолжений отсы-
пала ей небольшую горсточ-
ку. Потому что никто даже 
не представлял, что ждёт нас 
впереди. Все были уверены, 
что блокада – это ненадолго и 
что Красная армия скоро про-
рвёт окружение.

– но этого не произошло, и 
ленинград оказался один 
на один с голодом и моро
зом.
– Да, многие погибли от об-
морожения. Потому у нас в 
квартире постоянно горела 
буржуйка. А угли из неё мы 
бросали в самовар, чтобы 
всегда наготове был кипя-
ток – чай мы пили беспре-
рывно. Правда, делали его из 
корицы, потому что настоя-

щего чая достать уже было 
невозможно. Ещё бабушка 
нам выдавала то несколько 
гвоздичек, то щепотку ли-
монной кислоты, то ложечку 
соды, которую нужно было 
растворить в кипятке и так 
получалось «ситро» – такое 
вот блокадное лакомство. 
Другим роскошным блюдом 
был студень из столярного 
клея, в который мы добавля-
ли горчицу… 
Ещё настоящим праздником 
становилась возможность 
помыться. Воды не было, по-
этому мы разгребали снег 
– верхний, грязный, слой от-
брасывали подальше, а ниж-
ний собирали в вёдра и несли 
домой. Там он оттаивал, ба-
бушка его кипятила и мыла 
нас. Делала она это довольно 

регулярно, поскольку во вре-
мя голода особенно опасно 
себя запустить. Это первый 
шаг к отчаянию и гибели. 

«люДям СТала безразлична их 
жизнь»
– вы, кажется, жили в са
мом центре ленинграда?
– Да, на Мойке, недалеко от 
Исаакиевской площади, из 
наших окон прекрасно был 
виден собор. Я помню, как 

в первые дни войны на его 
скульптурах, установленных 
на портиках и фронтонах, 
появились сначала большие 
грузные мешки (говорили, 
что внутри них песок), а за-
тем и деревянные ящики. 
Делалось это для того, чтобы 
при бомбёжке или артобстре-
ле уникальные изваяния не 
пострадали.
Бомбёжка начиналась неожи-
данно – налёт мог начаться 
в любое время суток. Пола-
галось сразу же выходить из 
дома и спускаться в бомбо-
убежище. Поначалу это пра-
вило соблюдалось неукосни-
тельно, но постепенно, день 
ото дня, люди стали всё реже 
делать это. Одни уже настоль-
ко обессилели от ежедневных 
мучений, что жизнь стала им 
безразлична. У других, измо-
танных голодом, просто не 
осталось сил даже выйти из 
квартиры. В лучшем случае 
спускались к нам на первый 
этаж или, выйдя на улицу, 
становились в каких-нибудь 
нишах. 
Однажды, по какому-то не-
вероятному стечению об-
стоятельств, мы все всё же 
оказались в убежище. Когда 
вышли, увидели: в наш дом 
попала бомба. Наша кварти-
ра оказалась полностью раз-
рушена, оставаться там жить 
было уже невозможно. Поэто-
му мы перебрались в комнату 
папиного старшего брата. Он 
жил в коммуналке в соседнем 
подъезде. У папиного брата 
тоже была семья – жена тётя 
Зоя и четырёхлетний сын 
Эдик. Пришлось сдвинуть все 

имевшиеся в доме кровати, 
и мы на них спали все вме-
сте. Тесновато, зато тепло. 
В комнате с прежних времён 
осталась большая изразцовая 
печь, в неё втиснули буржу-
ечку и топили. Дров не было, 
потому на растопку пошла 
мебель. В итоге сожгли прак-
тически всё, кроме кроватей 
и нескольких стульев.
– Первая блокадная зима 
оказалась самой страш
ной. Потом стало полегче? 
– Во вторую зиму с продук-
тами действительно стало 
легче, потому что наконец на-
ладили их доставку в город с 
«Большой земли». Но лично 
мне было тяжелее, потому 
что любимой бабушки уже 
не было рядом. Её, как потом-
ственную немку, выслали из 
Ленинграда куда-то в Сибирь 
или в Казахстан. В эшелоне 
она умерла... Ей было всего 
лишь 68 лет. Я говорю «все-
го лишь», поскольку сейчас я 
значительно старше её.
Меня тоже могли выслать из 
города, но родители к тому 
времени смогли записать 
меня как русскую и потому я 
осталась.
…На сборный пункт бабушку 
ходила провожать моя мама. 
Там перед посадкой в эшелон 
на платформе стояли огром-
ные котлы, в которых варили 
макароны. Бабушка отломала 
кусок от своей пайки и переда-
ла нам. В тот же день мы сва-
рили из них суп. Это послед-
нее, что я помню о бабушке.
Вскоре после этого я заболе-
ла. И мама, боясь оставить 
меня в квартире одну, не-
сколько дней не выходила 
на работу на свой гильзовый 
завод, за что была уволена 
и осталась без продуктовых 
карточек. 

«меня ПряТали В лазареТ 
и закуТыВали В оДеяло»
– Как же вы смогли вы
жить?
– Мы бы действительно умер-
ли с голоду, но случилось чудо. 
Когда-то очень давно мама 
выкормила чужого мальчика – 
у его мамы не было молока. Во 
время блокады этот человек 
работал в горздраве, как-то 
нашёл маму и помог ей устро-
иться бухгалтером в ясли. За-
одно туда определили и меня, 
хотя мне тогда уже было почти 
восемь лет. Когда приходила 
проверка, меня прятали в ла-
зарет и закутывали в одеяло.
– Сегодня всё это невоз
можно представить. война 
кажется далёкой, к тому же 
сегодня почемуто больше 
говорят о выигранных сра
жениях, весь ужас войны 
отходит на второй план. вы 
рассказываете своим вну
кам о блокаде? 
– Я, конечно, говорю внукам, 
но им трудно это понять, как 
и любому человеку, не убе-
дившемуся лично, какая это 
трагедия – война. Прошло 
столько лет, но эхо блокады 
продолжает звучать во мне. 
Например, я не могу видеть, 
если в тарелке что-то оста-
лось недоеденное. Говорю 
внуку: «Положи себе столь-
ко, сколько сможешь съесть, 
лучше потом ещё добавочку 
возьмёшь». Он сердится – де-
скать, вечно бабушка лезет 
со своими причудами. Просто 
он, как нормальный человек 
мирного времени, не может 
представить, что эта крошеч-
ка хлеба может вдруг стать 
спасением от смерти. 

Виктор БоРЗеНко

к 70-летию Победы  
«Наша версия» 
начинает серию 
интервью, в которых 
известные деятели 
культуры расскажут 
о том, что связывает 
их с великой 
Отечественной 
войной.

алиса фрейндлих: 

эхо 
блокады 

звучит 
во мне 
по сей 
день...

ТАСС

Роскошным блюдом был студень  
из столярного клея, в который  
мы добавляли горчицу… 

в первую, самую страшную зиму  
1941–1942 годов ленинградцам выдавалось  
по 125 граммов хлеба

В сентябре 1941 года уроженка Ленинграда 
Алиса Фрейндлих пошла в первый класс. 
Спустя неделю фашисты взяли город  
в кольцо. Воспоминания о блокаде навсегда 
остались в памяти великой актрисы. 
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выборы президента Белоруссии: ждут ли перемены 
эту ключевую для России страну? кто победит – креа-
тура СшА, Германии или Лукашенко вновь никому не 

уступит кресло? Репортаж  и инсайд  
из белорусских источников. 
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облачность

11
2 3

дождь

ОВеН. Для вас неделя станет сплошным испытанием. Очень важно 
не говорить лишнего на работе: ваши слова почти всегда истолко-
вываются неправильно. Если уж очень хочется с кем-то пооткро-

венничать, выбирайте человека, уже не раз доказавшего, что ему можно дове-
рять. А ещё лучше – молчите: это избавит от многих неприятностей.

ТелеЦ. Главная тема недели – деньги. Именно они будут занимать 
ваши мысли, по крайней мере до вечера пятницы. Одни Тельцы 
думают о том, как бы заработать, другие – как бы сберечь, третьи – 

на что бы потратить. Если вам всё же удастся отвлечься, вы сможете что-то 
изменить к лучшему в личной жизни!

БлизНеЦы. Вам сопутствует удача. Можно делать крупные инвести-
ции и покупки, деловое чутье сейчас очень остро и не подводит. А вот в 
личных делах, увы, не всё гладко. Даже самых близких людей вам не уда-

ётся понять с полуслова – так уж потрудитесь до конца дослушать, что они говорят!

раК. Осторожнее на работе: сейчас позиции ваши не так прочны, 
как хотелось бы. Число недоброжелателей, в том числе тайных, 
похоже, за последнее время пополнилось – вы сами удивитесь 

тому, сколько людей строит против вас козни. Но вы всё преодолеете, даже не 
сомневайтесь. В четверг ситуация начнёт меняться к лучшему, а в пятницу вас 
ждёт очень приятный сюрприз.

леВ. Меньше спешки, больше рассудительности – именно так нужно 
вести себя на этой неделе. А ещё – не поддаваться на провокации и не 
позволять новым знакомым слишком близко втереться к вам в дове-

рие. Появляется возможность решить какие-то финансовые вопросы, можно 
сделать удачные приобретения, но прежде стоит посоветоваться с людьми, 
которым вы доверяете: ваше собственное мнение может быть ошибочным.

деВа. Действуйте решительно, даже если не уверены в правильно-
сти выбранного пути и своих силах. Можно и за новые дела браться, 
и старые доводить до конца – удача будет сопутствовать вам в 

любом случае. Вся вторая половина недели подходит для знакомств, в том 
числе романтических. Хотите изменить свою жизнь? Проявите инициативу!

ВеСы. Яркая, запоминающаяся, но несколько напряженная 
неделя. Поэтому, сколько бы дел у вас ни было, делайте перерыв на 
отдых и не стесняйтесь делиться полномочиями. Возможны доро-

гие подарки, приятные сюрпризы, неожиданные поездки. Скучать вам опре-
делённо не придётся, а вот общения с любимым человеком может не хватать.

СКОрпиОН. Мелкие недоразумения могут порой раздражать, но 
всерьёз настроения не испортят: вы продолжаете смотреть в буду-
щее с оптимизмом и правильно делаете. Появляется возможность 

исправить какие-то давние ошибки, а также получить деньги, на которые вы 
давно махнули рукой. Вторая половина недели – время интересных деловых 
предложений, которые можно принимать без долгих размышлений.

СТрелеЦ. Торопитесь довести до конца важные дела: в среду поя-
вятся новые задачи. С профессиональной точки зрения особенно 
напряжёнными будут среда и четверг. В то же время именно в эти 

дни у вас будет возможность проявить себя с лучшей стороны. Все выходные 
будут посвящены семейным делам; могут появиться проблемы, которые смо-
жете решить только вы.

КОзерОГ. Придётся противостоять довольно сильному давлению 
со стороны, причём не всегда открытому. Готовьтесь разоблачать 
манипуляции и хитрости, защищать свои права и расставаться с 

иллюзиями. Вторая половина недели – время хороших идей, в том числе свя-
занных с работой и финансами. Если вы не упустите момент, то сможете зна-
чительно улучшить своё материальное положение. 

ВОдОлей. Осторожнее в поездках: если от них чего и можно ждать, 
то только неприятностей. Зато чем ближе вы держитесь к дому, тем 
лучше идут ваши дела. На первую половину недели хорошо планиро-

вать рабочие встречи и переговоры, вы без труда произведёте нужное впечат-
ление. А вот оставшиеся дни больше подходят для интеллектуального труда.

рыБы. Благоприятная спокойная неделя. Всё как будто само собой 
складывается так, как надо, лишь иногда нужно подтолкнуть собы-
тия, чтобы они развивались в правильном направлении. Хорошо 

делать небольшие покупки, можно вкладывать деньги в бизнес (только соб-
ственный!), а также готовиться к запланированным поездкам.

Астролог Анна Герус

Осторожности требует первая половина недели. Самая главная 
трудность заключается в том, чтобы разобраться с собственными целями 

и намерениями; если это удастся сделать, то серьезных ошибок вы 
не совершите. вторая половина недели будет более спокойной и лёгкой. 

в это время многие обнаружат у себя таланты, о которых раньше 
не догадывались.

ГОрОСКОпСТрипТиз пО праздНиКам

х
отя весна что-то опаздывает 
со своим приходом, давайте 
создадим себе настоящее 
весеннее настроение, весело 
и широко отмечая празд-
ники этой недели. 
6 апреля – Международ-
ный день спорта на благо 
развития и мира. Праздно-

ваться он будет всего лишь во второй 
раз – решение об учреждении нового 
праздника Генеральная Ассамблея 
ООН приняла в 2013 году. Также на 
эту дату приходится День работников 
следственных органов.
7 апреля – Всемирный день здоровья. 
С его помощью Всемирная организация 
здравоохранения пытается привлечь 
внимание человечества к актуальным 
медицинским проблемам. В прошлые 
годы таковыми признавались гипер-
тония и гибель людей от укусов насе-
комых, а в этот раз врачи решили скон-
центрироваться на безопасности пище-
вых продуктов. Ведь, по данным ВОЗ, 
из-за небезопасных продуктов еже-
годно на планете гибнут 2 млн человек. 
Уже кинулись очищать холодильник? 
Лучше поговорим о приятном. Та-дам! 
7 апреля 1994 года был зарегистриро-
ван и внесён в международную базу 

домен .Ru – с тех пор эта дата считается 
Днём рождения российского сектора 
Интернета. Сегодня каждый день около 
60 млн наших соотечественников выхо-
дят во Всемирную сеть, а некоторые 
так и вовсе живут в ней почти посто-
янно. 8 апреля повторяем «ай-нэ-нэ!» 
и «позолоти ручку!». Настал Междуна-
родный день цыган! По мнению учёных, 
цыгане – одна из наиболее сохранив-
шихся на Земле древних наций, корни 
которой уходят в историю на тысячи 
лет. Однако за это время цыгане так и 
не смогли создать государственности. 
Тем не менее у них есть свой флаг, на 
котором изображено колесо цыганской 
кибитки. А в качестве герба использу-
ются подкова или колода карт.
10 апреля отмечается Международ-
ный день движения Сопротивления, 
посвящённый всем, кто в годы Второй 
мировой войны противодействовал 
фашистам на оккупированных терри-
ториях. Эстафету памяти продолжает 
Международный день освобождения 
узников фашистских концлагерей, 
празднуемый 11 апреля. 
Ну а 12 апреля православные христи-
ане отмечают Пасху, а примкнувшие к 
ним атеисты – Всемирный день авиа-
ции и космонавтики.

Наша новая 
модель Юлия 

не представляет 
свою жизнь 

без интернета. 
«Фейсбук», 

«инстаграм», 
ЖЖ – Юля часами 
может находиться 

в Сети, общаясь 
с сотнями своих 

друзей. как и 
любой девушке, 

ей нравится 
размещать свои 

фотографии. 
Пожалуйста, Юля, 
больше снимков, 

больше!Фото: СЕРГЕй ТЕТЕРин

ЧиТайТе В БлижайШих НОмерах

С днём рождения рунета!

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 12

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

ОТВЕТЫ НА КВ № 12
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Юпитер. Кунсткамера. Угги. Гурманка. Плакатист.  Аграфия. Ахматова. Вред. Осот. Рог. Трико. 
Рубрика. Анкерок. Лексика. Асфальт. Анфас. Штро. Кнопка. Флюс. Карп. Реле. Алла. Карабас. Пугало. Литавра. Жених. 
Сомелье. Киот. Вулкан. Трирема.  Балда. Ау. Тостер. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Паром. Трактор. Рукав. Кичари. Соляр. Какаду. Метеор. Росток. Гагат. Граната. Пиво. Арена. Огонь. 
Ералаш. Сизиф. Тарас. Бекар. Снофл. Камю. Фен. Липа. Трап. Тарсиер. Колье. Окапи. Круг. Лезвие. Соната. Коса. Ашер.  
Альт. Ухват. Атлас. Акр. Ром. Жаба. Ноль. Онёр. Кут.
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море

в При-
азовье

Место
работы
братьев

Запашных
Пропада-
ние го-

лоса при
истерии

Захват
скота

Централь-
ная

часть
бублика

Между
бытием
и небы-

тием

Цель
палом-
ницы

Обнуле-
ние пока-

заний
счётчика

Замыкает
кириллицу

Туркмен-
ская

столица

Музыка
от амери-
канских
негров

Грузин-
ский
город

И позво-
ночник,
и горная

цепь

Традици-
онный

греческий
сыр

Летучий
отпрыск
Дедала

Михаил,
сыграв-

ший
Анискина

Крепость
сэра

Дого-
образная
собака

Любимица
Наполеона
Бонапарта

Высшая
кара

в христи-
анстве

Титул
средне-

азиатской
знати

Автор
сказки

«Чубрик»

Туристи-
ческий

компакт-
котёл

Ярко-
красная
краска

Хищница
виверра
иначе

Коллектив,
воспитав-

ший
Маугли

Самая
жаркая
пустыня
в Индии

кроссворд


